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НОВОСТИ

СТРАХОВАНИЕ ОТ АТАК БПЛА

«РТ-Взаимное страхование», до-

черняя компания госкорпорации

«Ростех», предложила новый вид

страховых услуг, который предусмат-

ривает возмещение ущерба пред-

приятиям госкорпорации в случае

атак беспилотников, а также затрат

на приобретение комплексов защиты

от БПЛА. Данный вид страхования

должен решить следующие задачи:

обеспечить защиту имущества ком-

паний (включая помощь в его восста-

новлении), которые входят в корпо-

рацию, и минимизировать их финан-

совые потери из-за атаки дронов. По

данным пресс-службы «Ростеха»,

страхование от атак БПЛА относится

к расширенному покрытию и рассчи-

тывается с учётом индивидуального

страхового тарифа и поправочного

коэффициента; оценивает степень

риска падения беспилотника на само

предприятие и прописывает её в

договоре страхования с включением

в покрытие соответствующих рисков.

СЕМИНАР ДЛЯ СПЕЦИАЛИСТОВ 

ПО ПОЖАРНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

11 апреля 2024 года в аналитиче-

ском центре при правительстве

Российской Федерации будет прово-

диться VI-й ежегодный учебно-кон-

сультационный семинар по вопросам

пожарной безопасности в строитель-

стве по программе: «Обоснование

мероприятий по обеспечению пожар-

ной безопасности объектов капиталь-

ного строительства путём разработки

специальных технических условий,

стандартов организаций, расчётов и

испытаний». В рамках семинара будет

проведено обсуждение последних

изменений в законодательстве о

пожарной безопасности в строитель-

стве. Участники семинара смогут

выслушать профессиональное мнение

от непосредственных разработчиков

норм, экспертов, ведущих учёных спе-

циалистов по своим профилям, зако-

нодателей. Докладчиками на таких

семинарах традиционно выступают

представители ДНПР МЧС России,

Минстроя России, Академии ГПС МЧС

России (соорганизатор), ВНИИПО

МЧС России, ФГБОУ ВО «Санкт-

Петербургский университет ГПС МЧС

России» (соорганизатор), НОПРИЗ и

др. Семинар является частью допол-

нительной профессиональной про-

граммы, по итогам которой слушатели

получат удостоверение о повышении

квалификации.

НОВОЕ РЕШЕНИЕ ДЛЯ СИСТЕМ

ИНФОРМАЦИОННОЙ 

БЕЗОПАСНОСТИ

Компания Innostage, интегратор и

разработчик сервисов и решений в

области цифровой безопасности,

обновила систему управляющих воз-

действий Innostage Orchestrator.

Решение позволяет минимизировать

усилия и затрачиваемое время ИБ и

ИТ-специалистов в процессе решения

своих профессиональных задач, а

также уменьшить влияние человече-

ского фактора в процессе их решения.

Среди новых функций – аудит дей-

ствий пользователей и возможности

настройки ролевой модели, которые

позволяют дополнять её пользова-

тельскими ролями на уровне доступа к

сущностям системы и адаптировать

работу с системой к фактическим биз-

нес-процессам заказчика. Помимо

этого, добавлен доступ к документа-

ции коннекторов из веб-консоли адми-

нистрирования и шаблонизация при

отправке почтовых уведомлений в

рамках работы сценариев. Ещё одним

важным нововведением стала возмож-

ность настраивать блок условного

ветвления, который может использо-

ваться специалистами по ИБ при рабо-

те со сценариями реагирования.

Теперь возможно организовывать их

ветвления на основе различных атри-

бутов и условий, обеспечивая гибкость

автоматизации. Сценарий будет

выполняться по конкретной ветке и не

затрагивать другие. Ранее выполнить

такие ветвления было невозможно –

сценарии реагирования создавались

только в соответствии с определённой

последовательностью действий.

ДВИГАТЕЛИ ДЛЯ «РУСЛАНОВ»

БУДУТ ПРОИЗВОДИТЬ НА УРАЛЕ 

Глава Минобороны РФ Сергей

Шойгу сообщил в ходе селекторного

совещания, что на IV квартал 2027 г. в

России намечено начало серийного

производства отечественных двигате-

лей Д-18Т для тяжёлых транспортных

самолётов Ан-124 «Руслан». Изна-

чально производством Д-18Т занимал-

ся Запорожский моторостроительный

завод, но с распадом СССР производ-

ство прекратилось. По этой причине с

2004 г. новые Ан-124 не выпускались.

Производство Д-18Т в России позво-

лит не только собирать новые самолё-

ты, но и более активно использовать

уже имеющиеся. По словам министра

обороны, необходимо также рассмот-

реть вопрос о поддержании исправно-

сти парка «Русланов». «В настоящее

время осваивается серийный выпуск

российских двигателей Д-18Т [для Ан-

124], начало которого намечено на чет-

вёртый квартал 2027 года», – уточнил

министр. Он же рассказал, что про-

изводством Д-18Т займётся Уральский

завод гражданской авиации (УЗГА) –

разработчик пассажирских самолётов

ЛМС-901 «Байкал» и ТВРС-44

«Ладога». Сейчас УЗГА «реализует

мероприятия по импортозамещению

элементов двигателя украинского про-

изводства».
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Выступая перед Федеральным

собранием, Владимир Путин сразу

предупредил, что огласит в посла-

нии не только ближайшие планы, но

и стратегические задачи. Глава госу-

дарства напомнил, что в 2024 году

исполняется десять лет «легендар-

ной Русской весне». По его словам,

любовь жителей Крыма и новых

регионов к Родине вызывает гор-

дость. Президент заявил, что абсо-

лютное большинство россиян под-

держало специальную военную опе-

рацию (СВО) на Украине. Он указал,

что сегодня «Родина отстаивает

свой суверенитет и безопасность,

защищает жизнь соотечественников

в Донбассе и Новороссии».

«Решающая роль в этой праведной

борьбе принадлежит именно рос-

сийским гражданам, сплочённости,

преданности родной стране и ответ-

ственности за её судьбу», – отметил

Владимир Путин.

Президент отметил уникальный

опыт, приобретённый Вооружёнными

силами в ходе СВО. Испытано воору-

жение, многое по результатам

модернизируется, разрабатывается

новое. В состоянии полной готовно-

сти стратегические ядерные силы. На

этом фоне Запад, как отметил прези-

дент, продолжает провоцировать

Россию, словно не понимая, чем

может закончиться конфликт с ядер-

ной державой. Наша страна вынужде-

на реагировать на угрозы, в том

числе на новое расширение НАТО на

восток.

Также ныне действующий глава

государства отметил, что в будущем

необходимо сформировать новый

контур неделимой безопасности в

Евразии, и Россия готова к диалогу

по этому вопросу со всеми страна-

ми. Президент уточнил, что Россия

готова вести предметный разговор

по этому вопросу со всеми заинте-

ресованными в нём государствами и

объединениями.

ЭЛЕМЕНТЫ НАЦИОНАЛЬНОЙ 

БЕЗОПАСНОСТИ РОССИИ 

НА СОВРЕМЕННОМ ЭТАПЕ

Ранее, в двухчасовом интервью,

которое Владимир Путин дал в нача-

ле февраля текущего года амери-

канскому журналисту Такеру Карл-

сону, президент затронул множе-

ство тем, но самыми важными ока-

зались те, что касаются националь-

ной безопасности России и проти-

водействия угрожающей ей «амери-

канской гегемонии». Среди основ-

ных элементов национальной без-

опасности российский лидер назвал

обеспечение безопасности госу-

дарственных границ России, защиту

ключевых экономических интересов

и противодействие предполагаемой

агрессии со стороны западных

стран. 

Как отметили многие зарубеж-

ные комментаторы, выступившие с

собственным анализом встречи рос-

сийского президента с одним из

самых известных американских жур-

налистов, сейчас Россия стремится

укрепить своё влияние на энергети-

ческие ресурсы и судоходные пути в

ключевых геополитических точках,

таких как Чёрное море и Арктика.

Помимо этого, некоторые аналитики

обратили внимание на то, что рос-

сийское государство уделяет прио-

ритетное внимание проецированию

власти в стратегически важных

регионах, таких как Ближний Восток

и Центральная Азия, а также на то,

что ныне действующая стратегия

национальной безопасности России

формируется её стремлением осла-

бить влияние соперников, особенно

США и прочих стран НАТО, в рай-

онах, близких к её границам.

«При Владимире Путине элемен-

ты национальной безопасности

России включают в себя наращива-

ние российской военной мощи для

сдерживания Запада, контроля

внутренней политики и ограничение

западной пропаганды, укрепление

российских кибернетических воз-

можностей, ужесточение государст-

венного контроля над энергетиче-

ским сектором и создание мощной

разведывательной сети», – высказа-

ла своё мнение обозреватель теле-

канала Al Mayadeen Бусейна

Шаабан.

ВМЕСТЕ МЫ СИЛА
Государственной безопасности президент уделил особое внимание во время послания Федеральному собранию, с
которым выступил 29 февраля 2024 года. А поскольку само послание было озвучено за три недели до начала прези-
дентских выборов, на которых Владимир Путин выставил свою кандидатуру на пост главы государства, то не только
экономическую часть послания, но и всё выступление российского лидера можно считать частью его предвыборной
программы.
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ПРО ПАЛКИ В КОЛЁСА

Успехи России многим на Западе

спокойно жить не дают. Нам мешают,

вредят, причём уже в открытую. И это

не только террористические акты,

подобные взрывам обоих газопрово-

дов «Северный поток», диверсий на

Крымском мосту, атак на граждан-

скую инфраструктуру российских

городов и другие методы ведения

диверсионной войны. Нам всячески

пытаются вставить палки в колёса,

ведут интенсивную идеологическую

войну, чтобы страна «взорвалась

изнутри», развалилась на несколько

маленьких, целиком зависимых от

Запада государств. И в этой войне

главными рисками для России в теку-

щем году, по мнению политолога

Андрея Максимова, могут стать

вопиющие провокации со стороны

Запада, в ходе выборов президента

РФ. «У меня скептическая точка зре-

ния о степени защищённости наших

цифровых каналов и наших возмож-

ностей. Боюсь очень существенных

информационных провокаций в ходе

этой избирательной кампании, кото-

рые в какой-то мере будут синхрони-

зованы с провокационными дей-

ствиями в офлайне. Но прежде всего,

на 90%, если не 95%, это будут

информационные провокации в циф-

ровом пространстве против наших

граждан при помощи социальных

сетей, массовых рассылок через мес-

сенджеры, при помощи взлома наших

цифровых ресурсов, как правитель-

ственных, так и информационных, и

размещение там не просто недосто-

верной, а совершенно вопиюще про-

вокационно недостоверной информа-

ции», – полагает эксперт.

Не то чтобы западные «специали-

сты» не пытались сделать это и рань-

ше. Информационные провокации

имели место и в прошлом году, и в

позапрошлом. Но чем хуже складыва-

ется ситуация для Украины в ходе

СВО, тем атаки становятся более

интенсивными и технически сложны-

ми для предотвращения.

«Учитывая то, что мы не слома-

лись, мы держимся, то в принципе в

отношении нас возможны любые

самые жёсткие меры со стороны

спецслужб Запада. Потому что в

данном случае мы уже не с Украиной

ведём конфликт. Мы ведём конфликт

с государственной системой гло-

бального Запада – это множество

цифровых транснациональных кор-

пораций, спецслужб, которые имеют

свои цифровые ресурсы и которые в

состоянии воздействовать на гло-

бальное цифровое пространство.

Вот здесь самые большие риски для

нас. Это очень опасно», – подчерк-

нул А. Максимов.

С ним согласен и бизнес-кон-

сультант по информационной без-

опасности Positive Technologies

Алексей Лукацкий. Он уверен, что в

этом году вполне вероятны атаки на

спутники, применение технологии

фишинга во время президентских

выборов, использование киберпре-

ступниками искусственного интел-

лекта, квантовое шифрование,

удары по критической информа-

ционной инфраструктуре и «норма-

лизация» киберпреступлений. По

мнению эксперта, следует уделить

больше внимания и ситуации с бес-

пилотным транспортом, который

начинает активно использоваться и в

гражданских целях, а также с навига-

ционными спутниками. «Пока мы

сталкиваемся только с тем, как GPS-

сигнал глушится в крупных городах с

целью предотвращения атак дронов,

но то же самое могут сделать не

только государство, но и «плохие

парни», – обращает внимание А.

Лукацкий.

По его мнению, в этом году обя-

зательно будут попытки нанесения

атак по кибербезопасности с

использованием искусственного

интеллекта. И тут несколько направ-

лений: видео- и голосовые дипфей-

ки, сопровождающие как предвы-

борную кампанию и сами прези-

дентские выборы, так и СВО. «Не

обойдут вниманием и тему повсе-

местного внедрения Единой био-

метрической системы (ЕБС), кото-

рая позволит гражданам получать

банковские услуги, что не может не

вызвать интереса у финансово

мотивированных хакеров», – считает

А. Лукацкий

ЕЩЁ РАЗ О НАЦИОНАЛЬНОМ

СУВЕРЕНИТЕТЕ

В определении национального

суверенитета множество состав-

ляющих, но есть главная – консоли-

дация общества и решимость в

защите этого суверенитета. Об этом

тоже говорил президент в своём

послании к Федеральному собра-

нию. Страна, по словам главы госу-

дарства, неизменно демонстрирует

эти качества в самые трудные вре-

мена. «Мы с вами уже доказали, что

способны решать самые сложные

задачи, отвечать на любые самые

сложные вызовы... Всё это вдохнов-

ляет, укрепляет уверенность в том,

что мы всё преодолеем. Вместе всё

сможем. Именно так – всем миром –

мы не только заставили отступить

смертельную угрозу глобальной

эпидемии совсем недавно, но и

показали, что в нашем обществе

преобладают такие ценности, как

милосердие, взаимная поддержка,

солидарность. И сегодня, когда

наша Родина отстаивает свой суве-

ренитет и безопасность, защищает

жизнь соотечественников на Дон-

бассе и в Новороссии, решающая

роль в этой праведной борьбе при-

надлежит именно нашим гражда-

нам, нашей сплочённости, предан-

ности родной стране, ответствен-

ности за её судьбу», – подчеркнул

В. Путин.

В этом году действующий прези-

дент завершил своё послание выра-

жением полной уверенности, что

народ России преодолеет все труд-

ности и обязательно добьётся успеха

в достижении поставленных целей.

«Благодарю всех граждан России

за солидарность и надёжность. Мы –

одна большая семья. Мы вместе, и

потому сделаем всё так, как плани-

руем и хотим сделать, как мечтаем.

Верю и в наши победы, в успехи, в

будущее России. Спасибо!»
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ГЛОБАЛЬНОЕ ПОТЕПЛЕНИЕ

Глобальные изменения климата

связаны с глубокими (периодич-

ностью в несколько столетий и даже

тысячелетий) колебаниями солнечной

активности, определяющей степень

инсоляции планеты. Наименьшие

значения активности Солнца обычно

совпадали с ледниковыми периодами

на Земле, после которых с возраста-

нием инсоляции начинались потепле-

ния. Росла температура почвы, тропи-

ческие леса теснили тайгу, таяли лед-

ники, повышался уровень океана.

О масштабах былых потеплений в

средних и северных широтах говорят

обширные (от Кузбасса и Донбасса до

Шпицбергена) залежи угля – окаме-

невшие пласты древних тропических

лесов, чередующиеся со слоями

«пустой» породы, осаждавшейся на

океанское дно. Соответственно, дном

становились места суши, «опускаю-

щиеся» при периодических подъёмах

уровня мирового океана. Этим под-

тверждается цикличность глобальных

изменений климата. В человеческой

памяти – и библейский всемирный

потоп, и легенда об ушедшей под воду

Атлантиде. 

В итоге потепления тысячелетней

давности Гренландия недаром заслу-

жила своё название «Зелёная страна»

от доплывавших до неё викингов.

Подъём океанского уровня вынудил

Нидерланды соорудить дамбы и кана-

лы для защиты от затопления сельхоз-

угодий и жилья. Были затоплены двор-

цы Венеции. 

Процесс потепления ускоряется

парниковым эффектом от некоторых

атмосферных газов, например СН4,

СО2 и Н2О, снижающих теплоотдачу от

Земли, ввиду их непрозрачности для

её инфракрасного излучения. В 2022

году темп потепления воздуха из-за

выбросов СО2 от ТЭС и транспорта

возрос на ~ 0,50 Цельсия и достиг 20

[1]. Но и без выбросов СО2 финал

доиндустриального потепления был,

судя по его итогам, достаточно ката-

строфичным, ибо определялся актив-

ностью Солнца. Наблюдаемое в

последние столетия возрастание

количества пятен на Солнце, пропор-

циональное его активности, продол-

жается. Поэтому дальнейшее потеп-

ление неизбежно и при нулевых

выбросах.

Таким образом, пропагандируемая

ГРИНПИС и поддерживаемая ООН [1]

борьба с неизбежным продолжением

потепления климата тщетна, а меры

по снижению техногенного выделения

СО2 (тем более с улавливанием его

«излишних» выбросов, превышающих

квоты Киотского протокола) разори-

тельны.  

Заслуживают внимания лишь эко-

логические предложения ГРИНПИС по

защите среды обитания от вредных и

токсичных отходов за счёт снижения

вблизи мегаполисов дыма, выбросов

СО2 и выхлопов ДВС, что достижимо, в

частности, путём перехода на водород-

ную энергетику и электротранспорт.   

Но избежать потепления даже при

«обнулении углеродного следа» не

В данной статье, авторами которой
являются генеральный директор
ООО «РУСЬ-ТУРБО» Олег Вик-
торович ДМИТРИЕВ и научный
консультант ООО «РУСЬ-ТУРБО» 

рассмотрены меры по предотвраще-
нию негативных последствий гло-
бального потепления климата, вклю-
чая таяние вечной мерзлоты, засуху,
смог, лесные пожары, обмеление рек
и водохранилищ, снижение выра-
ботки и одновременный рост днев-
ных пиков потребления электри-
чества на кондиционирование.   

, Владимир Григорьевич ОРЛИК 
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удастся. Поэтому бесполезно рас-

трачиваемые на снижение парниково-

го эффекта ресурсы в высшей степени

потребуются на предстоящую (в связи

с грядущим повышением уровня

мирового океана) релокацию скон-

центрированных на побережье про-

мышленных, жилых и культурно-

туристских кластеров, а также сосре-

доточенные на низменностях земле-

дельческие и животноводческие сель-

хозугодия.  

Срочного же решения требуют

перечисленные ниже уже наступив-

шие негативные и даже катастрофиче-

ские последствия потепления, нано-

сящие ущерб флоре, фауне, сельско-

му хозяйству, транспорту, индустрии и

энергетике.

1. Лесные пожары в средних

широтах (Калифорния, Пиренеи,

Франция, а также Сибирь и другие

места Евразии), угрожающие сель-

ским постройкам. 

Пожарные водоёмы. Деревянные

постройки, удалённые от пожарных

спецслужб, необходимо обеспечить

водоёмами и средствами пожароту-

шения. С помощью плёнок пластика и

фольги необходимо повысить герме-

тичность чаш старых и вновь соору-

жаемых водоёмов и снизить нагрев и

испарение влаги с их поверхности.   

Лесопосадки. Примыкающие к

жилой инфраструктуре парки, лесопо-

лосы и рощи необходимо отделить

бездёрновыми просеками или корот-

кострижеными газонами. 

Лесное хозяйство. В инспектируе-

мых лесах с плановыми лесозаготовка-

ми необходима прорубка просек, перио-

дическая очистка от сухостоя, сушняка и

мелколесья. Наряду с деловой древеси-

ной необходимо обеспечить вывоз этих

отходов и лапника на последующую

переработку в отопительные пелеты.  В

таких лесах рентабельно тушить всё же

возникающие пожары известными спо-

собами, включая авиацию.  

Тайга. Джунгли. Тушение пожаров в

«диких» лесах признано нерентабель-

ным. Окупается их дистанционный

мониторинг с последующим заболачи-

ванием прилегающих торфяников зим-

ним шпунтированием лесных ручьёв и

речек. Промёрзшая до дна влага сохра-

нится до лета, что уменьшит пожаро-

опасность. Параллельно заболачиванию

необходима очистка от обнаруженного

сухостоя, сушняка и мелколесья с их

транспортировкой на русла крупных рек

для последующего сплава и упомянутой

переработки по примеру Финляндии.

2. Обмеление рек и водохрани-

лищ с небывалой жарой в северных

широтах (до 42 0С в Лондоне) привело

к падению выработки электроэнер-

гии на ГЭС и даже на ТЭС и АЭС из-

за дефицита воды для охлаждения

конденсаторов и атомных реакторов

(Франция), но одновременно – к

повышению её расхода на конди-

ционирование и гидроаккумулирова-

ние. Стал несудоходным Рейн, питав-

ший водой промышленность и сель-

ское хозяйство Германии. 

Водоёмы, водохранилища ГЭС,

ТЭС, АЭС. Контрмерами обмелению

являются зимнее намораживание

больших объёмов льда, задержание

снега в окрестностях выше по течению

и их сохранения путём отражательно-

го и насыпного термостатирования

(как в погребах и ледниках). 

3. Чрезмерный прогрев мелко-

водных прибрежных шельфов (юго-

восток  Индии, Китая, Японии, США)

резко повысил муссонную активность

атмосферы с усилением ураганов,

тайфунов, торнадо и наводнений.

Даже на Чёрном море наблюдались

смерчи и наводнения (Крым, Кубань,

Геленджик, Сочи). 

Ураганы и смерчи. Идея Билла

Гейтса охладить порождающий торна-

до мелководный Мексиканский залив

заманчива, но не нашла эффективного

метода реализации. Результативными

могут оказаться вихревые градирни,

действующие по принципу Ранка-

Хилша [2]. Образуемый входной за-

круткой тёплого воздуха стационар-

ный смерч над такой градирней уно-

сит в атмосферу теплоту испарения

верхнего, тоже закручиваемого, слоя
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воды, которая охлаждается и в виде

центральной воронки опускается ко

дну залива. Эту холодную воду можно

использовать не только для охлажде-

ния мелководий, но и как циркводу в

конденсаторах, расположенных по-

близости ТЭС (АЭС), что повысит КПД

их ПТУ. Наличие на шельфе большого

числа вихревых градирен, охлаждаю-

щих мелководья и отсасывающих тёп-

лый воздух, существенно воспрепят-

ствует образованию разрушительных

свободных прибрежных торнадо. 

Наводнения. Для борьбы с навод-

нениями вблизи шельфовых мелково-

дий необходимо выполнить следую-

щие водозащитные и превентивные

мероприятия: укрепить набережные

рек в городах и посёлках, а также

дамбы вверх по течению; обеспечить

работоспособность ливневой  канали-

зации вплоть до сооружения сливных

водоводов под улицами, а при необхо-

димости обводных речных русел с

укреплёнными берегами.

4. Таяние вечной мерзлоты при-

водит к разрушению возведённых на

ней жилых и производственных объ-

ектов и к заболачиванию тундры. Это

вызывается теплопередачей от самих

объектов и инсоляцией.

Жилые и производственные объ-

екты. Для сохранения конструкций

следует использовать отражательную

и насыпную теплоизоляцию почвы от

нагрева.

Тундра. Для предотвращения забо-

лачивания тундры от таяния вечной

мерзлоты при глобальном потеплении

климата, что губит ягельники, травы и

другую растительность, служащую

кормовой базой животноводства,

необходимо сохранить мерзлоту

путём разрушения теплоизолирующе-

го снежного покрова в периоды зим-

них морозов. Это уже веками выпол-

няют вытаптывающие снег стада

северных оленей и табуны мохнатых

якутских лошадей, добывающих себе

пищу. В древности сохранению вечной

мерзлоты как источника корма помога-

ли не так давно вымершие мамонты и

другие шерстистые животные. В

Канаде и на Чукотке по изложенному

принципу уже создаются  так называе-

мые Плейстоценовые парки, исполь-

зующие глобальное потепление клима-

та для расширения приполярной зоны

продуктивного животноводства [3].

5. Тление торфяников в средних

широтах возникает не только от небы-

валой жары, сопровождающей гло-

бальное потепление, но имеет и впол-

не антропогенное происхождение. В

частности, известное задымление

Москвы (смог) от тления подмосков-

ных торфяников вызвано переводом

Шатурской ГРЭС с торфа на газ с пре-

кращением торфодобычи на уже осу-

шенных участках болот.   

Рекультивация болот в лесопарки,

садовые и др. сельхозугодья решит

проблему и окупится за счёт предва-

рительного завершения торфодобычи

с изготовлением и сбытом отопитель-

ных пелет. 

6. Топливный кризис в западной

Европе. Глобальное потепление при-

вело не только к росту расхода элек-

троэнергии на кондиционирование и

гидроаккумулирование (п. 2), но одно-

временно и к падению её выработки

по ряду причин.   

Во-первых, обмеление рек и водо-

хранилищ прямо снизило мощность

ГЭС, а мощность ТЭС и АЭС упала из-

за нехватки циркводы для конденсато-

ров ПТУ. 

Далее, повышение температуры

циркводы снизило КПД ПТУ, т.е. их

выработку. И, наконец, спад отпуска

тепла от ПТУ ТЭЦ снизил когенерацию

электричества. 

Важно, что при всех падениях

выработки ПТУ возрастал удельный

расход топлива. 

Возникший дефицит установлен-

ной электрической мощности (УЭМ)

требовал ввода новых генерирую-

щих объектов. Были введены ветро-

вые и солнечные электростанции

(ВЭС и СЭС), обеспечившие избы-

ток УЭМ, а их работа без расхода

горючего, казалось бы, гарантиро-

вала от повторения топливного кри-

зиса 1970-х годов [4] и даже позво-

ляла ограничить заказы топлива

путём консервации ТЭС как источ-

ника парникового СО2.  Однако, при

господстве сезонной и суточной

неравномерности электропотребле-

ЭКОЛОГИЯ
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ния и, особенно, при снижении манё-

вренной выработки на ГЭС и ТЭС, «зелё-

ные» ВЭС и СЭС оказались принципи-

ально не способными покрывать возрос-

шие дневные пики нагрузки ввиду зави-

симости выработки этих источников от

непредсказуемых погодных факторов

[5]. Внеплановые включения манёврен-

ных ТЭС для покрытия пиков нагрузки

привели к затруднениям с закупками

газа сверх контракта. При первых же

затруднениях цены на газ были резко

повышены биржевиками. «Помогли» и

конкуренты газопроводов – поставщики

дорогого сжиженного газа. Таким обра-

зом, причина кризиса при изобилии топ-

лива – вызванный потеплением климата

дефицит манёвренной выработки элек-

троэнергии, усиленный неадекватной

консервацией ТЭС для борьбы с парни-

ковым эффектом. 

Преодоление топливного кризиса

достигается за счёт манёвренного

отпуска электроэнергии. В этих целях

используются различные способы акку-

мулирования энергии [6,7], начиная

непосредственно с ёмких электроакку-

муляторов. 

В Дании строят теплоаккумулято-

ры для возможности переключения

ТЭЦ на более производительную кон-

денсационную выработку электро-

энергии. Широко известны газохрани-

лища. Проектируются накопители

сжатого воздуха, лифтовые накопи-

тели потенциальной энергии твёрдого

груза или энергии от подъёмной силы

воздушных ёмкостей в глубоких водо-

ёмах. Гидроаккумуляторы часто уда-

лены от потребителей электроэнергии,

но это компенсируется разными мето-

дами. Германия проложила электрока-

бель к приливным ГЭС в фиордах

Норвегии. В России действуют ЛЭП

постоянного тока, передающие пико-

вую энергию от станций, расположен-

ных в удалённых часовых поясах.

Решает проблему и водородная

энергетика. Источник электротока на

основе водорода, сконцентрирован-

ного в металлгидридных капсулах, в

три раза легче литий-ионных батарей. 

ЗАКЛЮЧЕНИЕ 

Борьба с неминуемым потеплени-

ем климата тщетна. Глубокое сниже-

ние техногенных выбросов СО2 и улав-

ливание его «излишков» разоритель-

ны для мировой экономики. Рас-

трачиваемые на уменьшение парнико-

вого эффекта ресурсы следует напра-

вить на предотвращение и ослабление

негативных последствий глобального

потепления.   

1. Для предотвращения и огра-

ничения лесных пожаров рекоменду-

ется:

• вывоз отходов лесозаготовок и сухо-

стоя с соседних участков;

• тушение пожаров рядом с лесозаго-

товками всеми доступными методами;  

• дистанционный мониторинг «диких»

лесов с очищением от сухостоя;

• заболачивание обнаруженных мони-

торингом торфяников зимним шпун-

тированием лесных ручьёв и речек для

их промораживания; 

• тушение дымящих торфяников до их

возгорания;

• обеспечение пожарными водоёма-

ми и средствами пожаротушения

деревянных построек и жилой инфра-

структуры, удалённых от пожарных

спецслужб.

2. Для борьбы с летним дефици-

том воды в водохранилищах необхо-

димо зимой выполнять следующие

мероприятия:

• намораживание больших объёмов

льда;

• снегозадержание в окрестностях и

выше по течению;

• термостатирование льда и снега

насыпными и плёночными отражате-

лями.

3. Для борьбы с наводнениями и

ураганами вблизи чрезмерно прогре-

ваемых шельфовых мелководий

необходимо выполнить следующие

водозащитные и превентивные меро-

приятия:

• укрепление дамб вверх по тече-

нию рек и набережных в городах и

посёлках;
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• сооружение работоспособной лив-

невой канализации вплоть до слив-

ных водоводов под улицами и обвод-

ных речных русел с укреплёнными

берегами;

• охлаждение шельфовых мелководий с

помощью вихревых градирен, используе-

мых и для ближайших ТЭС и АЭС.

4. Для сохранения полярных жилых

и производственных объектов и кор-

мовой базы животноводства в тундре

требуются следующие мероприятия:

• теплоизоляция почвы под объектами;

• предотвращение заболачивания

тундры с сохранением вечной мерз-

лоты путём систематического разру-

шения зимнего снежного покрова

(по вековому опыту Якутии новациям

в Канаде и на Чукотке снег вытапты-

вают сами животные при добыче

пищи).

5. Для решения проблемы задым-

ления мегаполисов от тления пересох-

ших торфяников необходимы следую-

щие мероприятия:

• завершение торфодобычи после

перевода ТЭС и котельных на газ;

• рекультивация болот в лесопарки, садо-

вые, рыбные и спортивные угодья.

6. Для преодоления топливного кри-

зиса необходимо скоординировать про-

тивоположное влияние глобального

потепления на выработку и потребление

электроэнергии с учётом господствую-

щей сезонной и суточной неравномер-

ности электропотребления, а также с

учётом возможностей работы различных

источников энергии по переменному

электрическому графику. В этих целях

необходимо использовать в энергетике

различного типа аккумуляторы энергии,

способные оперативно преобразовы-

вать её в электричество и выдавать в

электросеть. Манёвренность энергетики

обеспечивают и ЛЭП, передающие

пиковую энергию от станций, располо-

женных в удалённых часовых поясах.
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Коллектив ООО «Русь-Турбо» и редколлегия делового журнала «Точка Опоры» с глубоким
прискорбием сообщают о кончине научного консультанта, автора более 150 изобретений и
более 200 научных статей Владимира Григорьевича ОРЛИКА. Широкая эрудиция, кругозор,
глубокие научные знания, активная гражданская позиция – всё это сочеталось в настоящем
профессионале и добром, отзывчивом человеке – Владимире Григорьевиче. Пройдя долгий
жизненный путь и не дожив несколько недель до своего 93-летия, В.Г. ОРЛИК оставил после
себя настоящее научное наследие, плодами которого будет пользоваться не одно поколение
людей.

Коллектив компании «Русь-Турбо» и редколлегия нашего издания выражают глубокие собо-
лезнования родным и близким Владимира Григорьевича.

Measures to prevent the negative effects of

global climate warming, including melting per-

mafrost, drought, smog, forest fires, shallowing of

rivers and  reservoirs, a decrease in production and

a one-time increase in daily peaks in electricity con-

sumption for air conditioning, are considered.

Key words: climate, sun, radiation, oscillation,

isolation, electric energy, generation, consumption,

maneuverability, accumulation, carbon.
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ООО «ЭЛМАШПРОМ»: СТАБИЛЬНОСТЬ – 
В ВЫСОКОМ КАЧЕСТВЕ ПРОДУКЦИИ 
И ЕЁ НАДЁЖНОСТИ

– Игорь Евгениевич, ваша ком-
пания уже больше 16 лет остаётся
ведущим разработчиком (это вне-
сено в государственный реестр) и
крупнейшим производителем
сборных систем заземления и
молниезащиты высокой степени
надёжности. Как вам это удаётся?

– Чёткий и значимый набор ценно-

стей, которых мы придерживаемся в

своей работе, – ответственность, чест-

ность и порядочность в отношении

своих договорных обязательств. Но в

первую очередь, высокое качество и

надёжность нашей продукции! Причём,

качество во всём: в разработке систем

и конструкций, выборе и применении

качественных материалов и общепри-

нятом способе антикоррозионной

защиты металлов горячим цинком,

контроле качества в изготовлении,

технологии монтажа изделий.

– Что отличает продукцию
вашей компании от отечественных
и зарубежных аналогов?

– У многих наших изделий нет ана-

логов. Они запатентованы. И те, кто

пытается выдать собственные систе-

мы молниезащиты и заземление за

«аналог ELMAST®, но только дешевле»,

бессовестно обманывают потребите-

ля. Мы выпускаем инновационную,

защищённую патентами на изобрете-

ния, соответствующую европейским

стандартам продукцию. Это признают

наши конкуренты не только в России,

но и за рубежом.

Изделия для крепления проводни-

ков молниезащиты мы изготавливаем

из стали с покрытием горячим цинком

по ГОСТ 9.307-2021, а крепёжные

изделия – из нержавеющей стали

А2(AISI 304), что обуславливает значи-

тельный срок эксплуатации без всяких

признаков коррозии. Держатели для

крепления молниезащитной сетки на

плоских кровлях – негорючие и выпол-

нены из бетона. Молниеприёмники

стержневые сборные мы изготавлива-

ем из бесшовного холоднокатанного

или горячекатанного трубного проката

(марка стали Ст. 20). Они рассчитаны

по нагрузкам с учётом климатической

зоны, района ветрового давления,

высоты установки, покрыты горячим

цинком по ГОСТ 9.307-2021, разби-

раются на секции для экономии транс-

портных расходов, укомплектованы

высокопрочным хладостойким крепе-

жом. Также не имеют аналогов запа-

тентованные нами заземляющие

устройства и способ их установки,

позволяющие достичь лучший техни-

ческий результат по сравнению с при-

меняемыми системами. Поэтому не

только российские, но и крупнейшие

иностранные корпорации приобре-

тают продукцию ООО «Элмашпром». 

– Где сейчас можно посмотреть
«вживую», потрогать вашу про-
дукцию?

– В России – где угодно, по всей

территории, практически в каждом

городе. Так, например, наша иннова-

ционная система заземления установ-

лена вдоль третьей очереди канатной

дороги на Эльбрусе. На основании

наработок советских учёных нашими

специалистами была разработана

конструкция заземляющего устрой-

ства для многолетнемёрзлых грунтов

с высоким удельным сопротивлением

грунта (более 20 000 Ом/м) и способ

В России увеличилось число поставщиков систем молниезащиты, многие из которых именуют себя производителя-
ми, но по-прежнему одним из лидеров рынка является производственное предприятие из Нижнего Новгорода ООО
«ЭЛМАШПРОМ». Предприятие динамично развивается, разрабатывая и выпуская ежегодно новые оригинальные
изделия под торговой маркой ELMAST®. Наш корреспондент попросил генерального директора компании Игоря
Евгениевича КУЗУБА рассказать, что помогает поддерживать высокий спрос на продукцию ООО «ЭЛМАШПРОМ».
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его установки. Достигнутым техниче-

ским результатом было сопротивле-

ние растеканию тока заземляющего

устройства менее 15 Ом (при норми-

руемом 40 Ом), что было подтвержде-

но неоднократными испытаниями

сертифицированных лабораторий.

Ваш журнал уже писал про наши

молниеприёмники стержневые сбор-

ные, установленные за Полярным кру-

гом на шахте Норильска на высоте

более 80 метров. Их оригинальная

конструкция крепления к шахтной над-

стройке была разработана нашими

специалистами вместе с немецкими

инженерами.

Недавно нам довелось столкнуться

с интересным фактом – наше обору-

дование продавали под маркой одно-

го известного финского производите-

ля. С одной стороны, это приятно, а с

другой – хотелось бы, чтобы «россий-

ское качество» звучало не менее

гордо, чем «европейское».

– Вы сейчас экспортируете
свою продукцию?

– Конечно, у нас сохранились

достаточно крепкие связи с заказчи-

ками из ближнего зарубежья. Были

серьёзные и ответственные проекты в

Азии и Африке. Мы сотрудничаем с

крупнейшими корпорациями и компа-

ниями России, участвуем в реализа-

ции их проектов, в том числе зарубеж-

ных. Но пока больше ориентированы

на обеспечение отечественного рынка

и ближайших соседей.

–  Спасибо, Игорь Евгениевич.
Желаем вашей компании дальней-
ших успехов.

ООО «Элмашпром»

603089, г. Нижний Новгород,

ул. Агрономическая, д. 60А

тел.: +7 (831) 278 6072

+7 (831) 278 6073

е-mail: info@elmast.com

www.elmast.com

СПЕЦТЕХНИКА
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– Илья Геннадьевич, не секрет,

что за последние годы спрос на

пневмоконструкции значительно

вырос, и во многом это заслуга ком-

пании AZART. Расскажите, пожалуй-

ста, где сейчас наиболее востребо-

вана ваша продукция.

– Можно сказать, везде. Почти за 15

лет плодотворной деятельности нашей

компании в линейке выпускаемой нами

продукции «накопилось» порядка 700

наименований товаров, которые исполь-

зуют силовые структуры; спасательные

службы; промышленные предприятия;

компании, организующие туристические

лагеря; администрации населённых

пунктов при проведении массовых меро-

приятий. Среди наших крупнейших

заказчиков – ВМФ, МВД, МО, ФСБ, МЧС,

ПАО «Газпром», ПАО «НК «Роснефть»,

Госкорпорация «Росатом», Минатом,

ОАО «РЖД»; различные учебные заве-

дения и НИИ; предприятия авиа- и

машиностроения; разработчики шель-

фа и геологической разведки; порты,

промышленные, торговые и строитель-

ные компании; различные спортивные

организации, включая ведущие россий-

ские футбольные клубы и пр. Мы

поставляем свою продукцию не только

по территории РФ, но и в страны ЕАЭС. 

– Что из ассортимента продукции

AZАRT сейчас пользуется наиболь-

шим спросом?

– А вот здесь уже сложно что-то выде-

лить. Мы развиваем три направления,

которые условно можно разделить на

промышленное, аварийно-спасательное

и надувные аттракционы для event и тим-

билдинг индустрии. Условно, так как то,

что мы выпускаем для промышленных

предприятий, используют и спасатели, и

силовики, а то, что выпускаем для спаса-

телей, исследователей и строителей,

нередко приобретают для своих целей

туроператоры, организаторы массовых

развлекательных и спортивных меро-

приятий. Так, пневмоангары, укры-

тия, кабины для дезактивации и дезин-

фекции и другие конструкции на основе

пневмокаркаса пользуются одинаковым

спросом как у силовых структур и МЧС,

так и у строительных и промышленных

предприятий. Пневмоконструкции мо-

бильны, мало весят. Их легко установить

даже в труднодоступных местах (достав-

ка и перемещение). Широко востребова-

ны наши пневмокаркасные модули

(палатки) на базе пневмокаркаса, пала-

точные комплексы, промышленные

резервуары, бассейны, водоналивные

дамбы и грузы, надувные понтоны,

мобильные лаборатории. Строителям

очень нравятся наши палатки на пневмо-

каркасе, поскольку их использование

позволяет безостановочно проводить

сварочные, монтажные и иные

строительные работы при

любых климатических усло-

виях. В последние годы

выявлен акцент на использова-

нии наших специальных пала-

точных комплексов для раз-

вёртывания командного пунк-

та, штабов служб спасения

армии, МЧС, добровольческих

отрядов, полевых лагерей, для

укрытия оборудования и тех-

ники, организации передвижных лабора-

торий при проведении работ по ликвида-

ции аварий и в качестве мест прожива-

ния спасателей и военнослужащих.

Вырос спрос на наши полевые госпита-

ли, в которых возможно не только оказа-

ние первой медицинской помощи,

но и проведение операций с использова-

нием реанимационного оборудования.

Также пользуются спросом аварийно-

спасательное оборудование (понтоны

для работ на воде и под водой, мосты),

водоналивные грузы, инженерная систе-

ма для прокладки трубопрово-

дов по дну водных акваторий (реки, моря,

океаны). И, наконец, то направление, с

которого мы начинали, – надувные

аттракционы для сферы развлечений и

тимбилдинга. Эта продукция приносит

радость и удовольствие от активного

отдыха не только детям, но и взрослым, а

её владельцам – неплохой доход.

– Откроете секрет столь успеш-

ной работы?

– Нет никакого секрета. В первую

очередь – это использование высокока-

чественных современных специализи-

Гарантия высокого качества и надёжности продукции, соблюдение сроков производства и доставки заказа,
добросовестность в выполнении всех взятых на себя обязательств – вот главные критерии деятельности одного
из отечественных лидеров производства пневмоконструкций из ПВХ-ткани – российской группы компаний AZАRT.
Рассказать подробнее о продукции этого предприятия наш корреспондент попросил коммерческого директора
Илью Геннадьевича ПОЛИКАРПОВА.

AZART: НАШИ ПНЕВМОКОНСТРУКЦИИ
ПОЗВОЛЯЮТ В ПОЛНОЙ МЕРЕ
ИСПОЛЬЗОВАТЬ ИХ ПРЕДНАЗНАЧЕНИЕ
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рованных технических материалов.

Таких как ПВХ, СВМ, Оксфорд, ТПУ,

нетканые, огнестойкие и теплоизоля-

ционные материалы. Нам удалось

добиться высокой прочности и долго-

вечности, влагозащищённости и возду-

хонепроницаемости, лёгкости и износо-

стойкости наших изделий, что гаранти-

рует их мобильность, многократность

использования (развёртывание и свёр-

тывание), высокую скорость воздвиже-

ния и безупречный монтаж. Но на

достигнутом мы не останавливаемся.

Наша цель – добиться не просто рекорд-

ных показателей, а сверх-

прочности, сверхдолговеч-

ности и так далее. Для этого

у нас есть всё необходимое:

на всех технологических

линиях установлено обору-

дование ведущих мировых

производителей, внедрены

технологии бесклеевого

соединения методом сварки

током высокой частоты

(ТВЧ), горячим воздухом

(«клин»), швейного способа соединения

ПВХ-ткани и т.д.; на каждом этапе про-

изводства проводится контроль каче-

ства, все изделия проходят испытания,

определяющие пределы их прочности.

Коллектив компании состоит из настоя-

щих профессионалов, причём на всех

позициях – начиная с конструкторского

отдела предприятия и заканчивая

рабочими на производстве. Наша про-

дукция всё чаще превосходит требова-

ния, которые предъявляют заказчики.

Выполняя поставленную задачу, мы все-

гда готовы в режиме онлайн предостав-

лять клиентам фото- или видеоматериа-

лы производства их заказа. Конструк-

торский отдел группы компаний AZART

постоянно работает над проектировани-

ем специализированных изделий по

индивидуальным заказам. Нам важно,

чтобы наша продукция служила долго и

помогала решать все поставленные

перед клиентами задачи.

– Илья Геннадьевич, желаем кол-

лективу AZART успеха в достижении

поставленных целей.

Группа компаний «Азарт»

188662, ЛО, Всеволожский р-н, 

г. Мурино, ул. Лесная, д. 3, 

бизнес-центр «Ресурс»

тел.: 8 (800) 777 8293

email: info@pnevmotent.ru

www.pnevmotent.ru

СИСТЕМЫ БЕЗОПАСНОСТИ
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– Сергей Вячеславович, на ваш
взгляд, изменилось ли что-либо в
подходах к обеспечению ИБ компа-
ний за последнее время?

– Отечественный рынок информа-

ционной безопасности переживает

непростой период трансформации, и

драйверами этих перемен стали возрос-

шее число кибератак на российские

предприятия, финорганизации и госор-

ганы; уход западных разработчиков ПО и

производителей технических средств.

Сейчас угроз безопасности информа-

ционных ресурсов стало очень много,

среди них – как спланированные опера-

ции злоумышленников, так и неопыт-

ность сотрудников или их безграмот-

ность в вопросах ИБ. В результате, растут

потребности в средствах и сервисах

информационной защиты, в совершен-

ствовании технических средств. Для

многих руководителей стало очевидно,

что необходим комплексный подход к

обеспечению ИБ, и его стали включать в

общую стратегию развития компаний.

Как правило, всё начинается с аудита и

определения уровня защищённости

информации, выявления имеющихся

рисков. После этого специалисты разра-

батывают план перехода на отечествен-

ные решения с разработкой соответ-

ствующих проектов.

– Аудит систем ИБ – это, кажется,
одна из услуг, предоставляемых
вашей компанией?

– Совершенно верно, аудит инфор-

мационной безопасности, как и аттеста-

ция объектов информатизации, являют-

ся одними из основных направлений

нашей деятельности. Помимо этого, мы

занимаемся проектированием и монта-

жом инженерно-технических систем без-

опасности, проведением специальных

работ, экспертизами систем ИБ, их сер-

тификационными испытаниями, про-

изводством и поставками технических

средств защиты информации, а также

технических средств в защищённом

исполнении. Имея весь набор соответ-

ствующих лицензий как ФСТЭК, так и

ФСБ России, работы в области инфор-

мационной безопасности давно вышли

на первый план работы компании как в

части государственной тайны, так и кон-

фиденциальной информации и персо-

нальных данных.

– И что представляет собой аудит?
– Он включает в себя анализ механиз-

мов безопасности организационного

уровня, политики безопасности органи-

зации и организационно-распоряди-

тельной документации по обеспечению

режима информационной безопасности,

оценку соответствия требованиям нор-

мативных документов и адекватности

существующим рискам. Аудит необхо-

дим для того, чтобы выявить все угрозы,

определить все меры, необходимые для

качественной защиты информации. 

– Какие средства обеспечения ИБ
предлагает ЦСТБИ?

– Мы выпускаем линейку сертифици-

рованных средств защиты информации

по акустическому и виброакустическому

каналам, каналам ПЭМИН, средства для

обработки, хранения и передачи инфор-

мации ограниченного доступа, такие как:

ПЭВМ в защищённом исполнении и або-

нентский пункт сети интернет. Помимо

этого, предлагаем программно-аппарат-

ные средства защиты информации от

НСД, антивирусное и прикладное ПО.

Помимо реализации продукции собст-

венного производства под торговой мар-

кой «СТБ» мы предлагаем к поставкам

широкий спектр оборудования по без-

опасности известных отечественных

производителей.

– А что представляет собой защи-
щённый абонентский пункт сети
интернет? 

– Защищённый абонентский пункт

сети интернет СТБ 503 имеет сертификат

ФСБ России. Выполнен на базе монобло-

ка, работающего на процессоре с пассив-

ным охлаждением. Имеет в своём соста-

ве систему виброакустической защиты,

обеспечивающую сохранность акустиче-

ской речевой информации, содержащей

сведения, составляющие гостайну, иную

информацию с ограниченным доступом

от её утечки по каналам связи.

Устройство предназначено для исполь-

зования в выделенных помещениях (до

второй категории включительно) на тер-

ритории РФ с целью реализации доступа

пользователей АП к информационно-

телекоммуникационным сетям междуна-

родного информационного обмена на

основе подключения к программно-тех-

ническим средствам провайдера. Оп-

ционально может поставляться с серти-

фицированными ФСБ России принтером

СТБ 511 или многофункциональным

устройством СТБ 512. Оба устройства

тоже нашего производства. 

ООО «ЦСТБИ»

127550, г. Москва,

Дмитровское шоссе, д. 60 А

тел.: +7 (495) 649 32 95

e-mail: info@cstbi.ru

www.cstbi.ru

О том, какие средства обеспечения информационной безопасности (ИБ) сейчас может предложить отечественным
предприятиям и организациям «Центр современных технологий безопасности информации» (ООО «ЦСТБИ»),
наш корреспондент попросил рассказать генерального директора этой организации Сергея Вячеславовича
ШТЕЙНБОКА.

СОВРЕМЕННЫЙ ПОДХОД К ОБЕСПЕЧЕНИЮ 
ИНФОРМАЦИОННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ
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– Сергей Борисович, «Синтез
НПФ» занимается разработкой и
производством рентгеновских из-
лучателей и других высоковольт-
ных источников питания. В каких
отраслях востребована продукция
вашей компании?

– За более чем 35-летнюю деятель-

ность компании, если брать за точку

отсчёта дату создания кооператива

«Синтез», с которого мы начинали в 1988

г., у нас были заказчики во многих отрас-

лях промышленности, начиная с аэро-

космической и заканчивая лёгкой. Имея

«Лицензию Федеральной службы по над-

зору в сфере защиты прав потребителей

и благополучия человека», мы занимаем-

ся проектированием, конструированием,

производством, размещением и техни-

ческим обслуживанием приборов, имею-

щих источник ионизирующего излучения

для рентгеновской дефектоскопии и

неразрушающего контроля изделий и

материалов. А также проектированием,

изготовлением, эксплуатацией средств

радиационной защиты источников иони-

зирующего излучения. Наша компания

выпускает рентгеновские излучатели для

промышленной радиографии и рентген-

телевидения, которые используются в

контроле качества сварных швов трубо-

проводов, неразрушающего контроля

сборочных узлов и в портативных систе-

мах безопасности и досмотра. Нами раз-

работан и серийно выпускается ряд

моделей аппаратов постоянного потен-

циала, оснащённых микропроцессор-

ным управлением. Кроме того, нами раз-

работаны и поставляются совместно с

переносными аппаратами различные

аксессуары и приспособления, которые

обеспечивают комфортную эксплуата-

цию аппаратов. Готовые комплекты упа-

ковываются в удобные кофры для хране-

ния и переноски их в течение всего вре-

мени эксплуатации переносной аппара-

туры. Также разработаны и изготавли-

ваются специальные рентгеновские

излучатели, в том числе медицинского

назначения и для досмотровой техники.

Аппараты производства нашей компа-

нии успешно эксплуатируются пред-

приятиями нефтегазовой отрасли, вклю-

чая ПАО «Газпром» и «Транснефть»,

Росатома, автопрома, судостроитель-

ной промышленности. Мы единствен-

ная в мире компания, которая разра-

ботала, а затем стала изготавливать

серийно и продавать исключительно

на российском рынке морозостойкие

рентгеновские аппараты, работающие

при –40оС. И первая, и вторая очереди

«Ямал СПГ» строились компаниями,

которые использовали только эти наши

аппараты, потому что другие морозов не

выдерживали. 

Наши изделия успешно работают в

составе современных досмотровых

комплексов, разработанных и изготов-

ленных совместно с партнёрами по

заказам ФСО и ФСБ, ФАПСИ, Мин-

транса РФ, РЖД и друхих ведомств.

Причём применяются не только в

России, но и за рубежом: как в ближ-

нем, так и дальнем зарубежье. Часть

своей продукции мы поставляем парт-

нёрам, которые используют её уже в

своих разработках, поставляемых под

другим названием, например, сепара-

тор минерального сырья или рентген-

телевизионные установки. Помимо

этого, компания оказывает весь ком-

плекс услуг по гарантийному и после-

гарантийному обслуживанию и ремон-

ту созданных нами изделий.

– Сергей Борисович, многие
компании-разработчики говорят,
что сейчас основным направлени-
ем в их работе является импорто-
замещение. «Синтез НПФ» в этом
направлении работает давно, но
основным оно не было. Что-нибудь
изменилось за последние два
года?

– Нам стало приходить гораздо

больше запросов на создание уни-

кального оборудования. При том, что

в компании работают 20 человек, в

год мы выдаём три-четыре-пять

новых разработок. Данный объём

работ – на уровне классического совет-

СИНТЕЗ НПФ: МЫ РАБОТАЕМ НАД 
ТЕХНИЧЕСКИМИ ИНВЕСТИЦИЯМИ 
В БУДУЩЕЕ
ООО «Синтез НПФ» совместно с определённой группой заказчиков работает в направлении импортозамещения
уже много лет, начав задолго до того, как это стало сначала модным трендом, а потом жизненной необходи-
мостью для некоторых производств. Насколько успешно продвигается деятельность компании в этом направле-
нии сейчас, наш корреспондент узнал у её руководителя Сергея Борисовича КРАСИЛЬНИКОВА.

Сергей Борисович
КРАСИЛЬНИКОВ,

руководитель ООО «Синтез НПФ»
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ского НИИ со штатом порядка 200 чело-

век. При этом мы не занимаемся копиро-

ванием иностранного оборудования.

Такие разработки – вчерашний день.

Этот путь сегодня является китайским и

не требует наличия у компании своей

школы. Если мы знаем, как сделать

лучше, то будем делать лучше, чем это

было возможно ещё несколько лет

назад. Сегодня мы разрабатываем

своё, но аналогичное по назначению

импортному, оборудование, которое

из-за санкций в Россию больше не

поставляется. Новая разработка этой

техники имеет зачастую уже новую

базу компонентов и технических

решений, имеет задел на дальнейшее

совершенствование, а это уже зав-

трашний день.

Для российских разработчиков сей-

час вообще открылась удивительная воз-

можность в полной мере реализовать

свой потенциал. Но воспользоваться ею

смогут только финансово стабильные

компании, в штате которых есть сотруд-

ники, способные быстро разработать,

изготовить с вполне высоким качеством

уникальные приборы, аналогичные тем,

что ранее поставлялись из-за рубежа.

Иностранные поставщики оборудования

были заинтересованы в том, чтобы про-

дать технологическую линию и обслужи-

вать её в течение гарантийного срока,

скажем, год, бесплатно. Но гарантийный

срок заканчивается, и дальше уже все

услуги оплачивает эксплуатирующее

предприятие. При этом поставщики ори-

гинальных запчастей к нему надолго

закрепляются на российском рынке.

Поэтому с начала 90-х годов до 2022-го

все иностранные поставщики с удоволь-

ствием обслуживали своё технологиче-

ское оборудование, установленное на

наших предприятиях. Но в прошлом году

ЕС, США и ещё ряд стран ввели против

РФ санкции, появился запрет на поставку

в нашу страну запчастей и обслуживание

технологических линий. Российские экс-

плуатанты этих линий внезапно оказа-

лись в тяжёлом положении: если аналоги

оригинальных запчастей, скажем, под-

шипники, электропровода, тумблеры

выпускают многие производители, орга-

низовать поставки комплектующих на

наши предприятия благодаря тому же

параллельному импорту достаточно про-

сто; то уникальную продукцию, выпускае-

мую одним-двумя производителями в

мире, теперь завести в Россию невоз-

можно. Стали бегать, искать выход, а он

один – заменять изношенные уникаль-

ные детали и узлы отечественными ана-

логами. Но их последние 30 лет в России

никто не выпускал. Научные институты,

которые могли бы такое оборудование

разрабатывать, давно закрылись, потому

что в них никто не обращался, никто им

ничего не заказывал. Компаний-разра-

ботчиков, которые могут решить эту про-

блему, в Российской Федерации сегодня

раз-два и обчёлся. Я имею в виду не толь-

ко производство оборудования, в кото-

ром используются рентгеновские из-

лучатели, но и любого другого, встраи-

ваемого в технологическое оборудова-

ние и снашивающегося в процессе экс-

плуатации. Но среди всего этого типово-

го оборудования рентген, конечно,

самый экзотичный, и производителей

рентгеновских приборов гораздо мень-

ше, чем производителей, например,

электропривода. Само собой подразу-

мевается, что после замены импортного

оборудования на отечественное стои-

мость сервиса и восстановительного

ремонта будет существенно ниже. 

Должен отметить, что всплыла

ещё одна проблема. В стране не

налажен механизм, благодаря кото-

рому те, кто нуждается в аналогах

запчастей иностранного производ-

ства, могли легко найти тех, кто эти

аналоги способен разработать, про-

извести и испытать опытные образ-

цы, а потом поставить заказчику.

– Что вы могли бы предложить в
качестве такого механизма?

– Возможно, нужно открыть спе-

циальный сайт, своеобразную доску

объявлений в интернете, на которую

бы компании, оставшиеся без столь

необходимых им запчастей или обо-

рудования, могли вывешивать за-

явки, где указывали, что им нужно,

когда и сколько. Или это будет не

сайт, а биржа, узкая по своему товар-

ному ассортименту, поскольку там

будут размещаться заявки только на

уникальные изделия или копии уни-

кального товара. Уверен, на такой

сайт будут заходить и умные разра-

ботчики, которые сумеют сделать

апгрейд этого товара, придав ему

новые качества, гораздо лучшие, чем

у западного производителя. Именно

такие изделия я называю «завтраш-

ними», потому что они обладают

новыми свойствами, помимо востре-

бованных сегодня. Производители

оригинальных зарубежных товаров со

своей продукцией останутся во

«вчера», а поставщики «завтрашней»

станут поставлять свою не только на

российский, но и в последствии на

мировой рынок, захватывая его всё

больше и больше.

– Что вы посоветовали бы про-
изводственникам, уже сейчас
столкнувшимся с проблемами,
вызванными санкциями со стороны
Запада?

– Правильнее, выгоднее и дально-

виднее с их стороны не «закрывать

образовавшуюся дырку пальцем», а

искать качественно новое решение.

Оно, конечно, обойдётся, возможно,

дороже, потому что его ещё надо приду-

мать, разработать, испытать, воплотить

в металле. Но в нынешних условиях ком-

пании, которые на такое способны, эко-

номически чувствуют себя неплохо и

могут позволить себе такие стартовые

затраты. Это вполне эффективный эко-

номически путь, инвестиции в будущее.

ООО «Синтез НПФ»

194044, г. Санкт-Петербург,

ул. Чугунная, д. 20

тел.: +7 (812) 324 6532

e-mail: x-ray-npf@yandex.ru

www.x-ray-sbk.ru

Рентгеновский генератор Xi-Ray-3
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– Самые важные достижения НПЦ

«ЭХО+» – это репутация добросовест-

ного разработчика и производителя

надёжных систем выявления и контроля

дефектов в металлических конструк-

циях, а также создание крепкого, спа-

янного коллектива профессионалов. В

этом заключается успех нашего дела.

Продукция компании используется на

наиболее ответственных объектах

атомной энергетики, нефтегазовой

отрасли, машиностроительной про-

мышленности, как у нас в стране, так и

за рубежом.

Сейчас наш бизнес надёжно стоит

на трёх «столпах»: разработках, прода-

жах собственной продукции и аутсор-

синге. На сегодняшний день нами раз-

работано 42 методики, ряд из которых

не имеют мировых аналогов! Мы созда-

ли системы ультразвукового контроля,

позволяющие выявлять и визуализиро-

вать скрытые дефекты сложнейших

сварных соединений с учётом опреде-

ления их характера и остаточного

ресурса.

Более того, на нашем счету разра-

ботки ультразвуковых автоматизиро-

ванных средств неразрушающего

контроля оборудования и трубопрово-

дов на основе компьютерных техноло-

гий, обеспечивающих диагностику

объектов с определением реальных

параметров дефектов. А также разра-

ботка методик контроля объектов с

применением автоматизированных

систем с когерентной обработкой

данных. Помимо этого, мы проводим

экспертизу технического состояния

оборудования и трубопроводов с

целью оценки ресурсов их работы и

выдаём заключения о возможности их

дальнейшей эксплуатации.

На сегодня более 50% выручки ком-

пании – это осуществление контроля.

Центр поставил на АЭС значительное

количество собственных приборов и

систем, наши специалисты осуществ-

ляют контроль практически на всех

атомных станциях России и ряде АЭС за

рубежом. Особенно важен контроль

первого контура. Он самый опасный и

самый нагруженный – радиация, боль-

шое давление и температура – априори

рост трещин неизбежен. И надо чётко

определить, до какого момента

можно эксплуатировать, чтобы далее

обеспечить своевременный ремонт.

Благодаря такому подходу объём

ремонта снизился многократно.

У нас постоянно ведётся исследова-

тельская деятельность и эксперимен-

тальная работа. Поскольку нет двух оди-

наковых объектов, мы каждый раз

модернизируем методику, сканеры,

программное обеспечение. Мы залеза-

ем в физику то одного явления, то дру-

гого. Для моделирования используем

очень мощную аттестованную програм-

му ШИВА, моделируя на ней объекты,

дефекты, частоты, диапазоны; в резуль-

тате находим оптимальное решение,

которое закладываем уже в разработку

датчиков, приборов, методик.

В составе компании есть исследо-

вательская лаборатория НК, распо-

ложившаяся на площади 180 м2 и

оборудованная необходимой аппара-

турой. Все и всё аттестовано – кадры,

аппаратура, методики.

Высококвалифицированные кадры

работают в НПЦ «ЭХО+» на всех уров-

нях, в коллективе трудятся четыре док-

тора технических наук и три кандидата

наук. Мы постоянно проводим обучение

своих специалистов и щедро делимся

результатами своих исследований. За

эти годы сотрудниками нашего центра

опубликовано более 400 научных ста-

тей, несколько книг и монографий.

Сегодня в перечень продукции НПЦ

«ЭХО+» входят системы автоматизиро-

ванного ультразвукового контроля

(АУЗК), сканеры, дефектоскопы, приз-

мы на фазированных решётках (ФР) и

программное обеспечение. Первые два

десятка лет мы разрабатывали и

Научно-производственный центр «ЭХО+» отметил своё 33-летие. К знаменательной дате компания вошла в
группу российских лидеров по разработке и производству современных устройств ультразвукового неразрушаю-
щего контроля трубопроводных систем, в т.ч. реакторных установок АЭС. Ныне продуктами НПЦ «ЭХО+» оснаще-
ны практически все российские АЭС. Алексей Харитонович ВОПИЛКИН, основатель и генеральный директор НПЦ
«ЭХО+», доктор технических наук, вице-президент РОНКТД,  встретился с нашим корреспондентом и дал развёр-
нутый ответ на вопрос: «Что вы считаете самым большим достижением «ЭХО+» за 33 года деятельности?»

АЛЕКСЕЙ ВОПИЛКИН: 
«ЭХО+» ЕСТЬ ЧЕМ ГОРДИТЬСЯ, 
НО ГЛАВНЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ ВПЕРЕДИ

Алексей Харитонович 
ВОПИЛКИН,

генеральный директор ООО НПЦ «ЭХО+», 
доктор технических наук
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развивали голографические методы

автоматизированного контроля, но в

последние годы перешли на примене-

ние фазированных антенных решёток.

После детального изучения на практике

технологии и приборов ФАР у учёных

нашего центра появилось множество

идей, как улучшить технологию и соз-

дать более совершенное оборудование

для автоматизированного УЗК. Именно

в автоматизированном режиме в пол-

ной мере проявляются все преимуще-

ства технологии, названной «Цифровая

фазированная апертура» (ЦФА).

Не вдаваясь в научно-технические

тонкости, выделю преимущества ЦФА.

Во-первых, формируется такое аку-

стическое поле в изделии, слабо рас-

ходящийся узкий луч шириной менее 1

мм, что обеспечивает высокую разре-

шающую способность – вдвое более

высокую, чем при голографии. Чем

больше толщина изделия, тем более

значимо это преимущество.

Благодаря формированию узкого

пучка лучей чувствительность контроля

повысилась примерно в 10 раз, появи-

лась возможность контролировать изде-

лия большой толщины (300 мм и более) с

возможностью измерения размеров

дефектов от 1 мм. Учтём, что для всех

когерентных методов визуализации

характерно наряду с основным изобра-

жением наличие ложных изображений

(фантомов), связанных с другими мода-

ми волн, неизбежно возникающих на

дефекте. Фантомы затрудняют анализ

результатов и препятствуют автоматиза-

ции анализа. Технология ЦФА позволяет

эти самые фантомы обратить во благо:

все изображения дефектов, полученные

любым ходом лучей, превращаются в

одно-единственное изображение без

фантомов. А далее уже можно автомати-

зировать и анализ, и получение протоко-

ла контроля. И наконец, при формирова-

нии правильного изображения большую

роль играет профиль внутренней поверх-

ности справа и слева от сварного шва,

который далеко не всегда совпадает с

чертежом и заранее неизвестен. Это

незнание приводит к размыванию изоб-

ражения и увеличению погрешности

измерения размеров дефектов.

Технология ЦФА позволяет при раз-

мещении антенных решёток с двух сто-

рон шва восстановить профиль внутрен-

ней поверхности и с его учётом получить

новое изображение, в котором ошибка

будет сведена к нулю. Эта возможность

легла в основу предложенной НПЦ

«ЭХО+» технологии измерения толщины

и профиля внутренней поверхности по

всему периметру сварного соединения,

что даёт дополнительную информацию о

его качестве. Есть ещё ряд менее значи-

мых преимуществ технологии ЦФА –

более высокое отношение сигнал/шум

при контроле аустенитных сварных швов,

безэталонное и одновременное измере-

ние толщины и скорости продольных и

поперечных волн. Эти и другие преиму-

щества как раз и удалось реализовать в

новой системе «АВГУР-АРТ» – ручной

многоканальный ультразвуковой дефек-

тоскоп с применением технологии фази-

рованных решёток, цифровой фокуси-

ровки антенны и метода TOFD. Я считаю,

это сейчас один из лучших приборов на

российском рынке. Только мы можем

контролировать сварные соединения

большой толщины. Это наша ниша.

Никто этого сейчас сделать не может, а

мы контролируем. Таких соединений

немного, но они есть, например, в нефте-

химии, сейчас мы туда и направляем

наше внимание.

Работаем мы и с нейросетями. По

заказу АО «Концерн Росэнергоатом» раз-

работана «Система автоматизированно-

го ультразвукового контроля для сварных

соединений с полным циклом автомати-

зации». Поставил сканер и больше ниче-

го не надо делать, идёт автоматическое

сканирование, запись данных, обработ-

ка, расшифровка и получение заключе-

ния. Вот такой полный автомат. Данная

система используется для контроля

сварного соединения парогенератора

большого диаметра.

Сейчас мы ведём работу по созда-

нию централизованной базы данных

изображений дефектов. Файлы данных

анонимизируются, т.е. отвязываются от

конкретного объекта контроля, и могут

быть использованы как для обучения

персонала, так и для тренировки алго-

ритмов автоматизации.

Разумеется, это не полный перечень

достижений НПЦ «ЭХО+», которыми мы

по праву можем гордиться. Но думаю,

что самые главные достижения у нас ещё

впереди, ведь 33 года – это возраст

устремлённости в будущее, а не самолю-

бования достижениями, пусть даже

мирового уровня. Поэтому мы концент-

рируем усилия на прорывных решениях,

позволяющих нашим заказчикам пре-

взойти нынешний уровень контроля,

повысить безопасность, надёжность и

удобства пользования системами.

ООО «НПЦ «ЭХО+»

123458, г. Москва, 

Технопарк «СТРОГИНО»,

ул. Твардовского, д. 8

тел./факс: +7 (495) 780 9250

e-mail: echo@echoplus.ru

www.echoplus.ru

Дефектоскоп «АВГУР-АРТ» в ручном и автоматизированном исполнении (до 512 каналов)
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ИННОВАЦИИ В СТРОИТЕЛЬСТВЕ: 
КАК НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ ДЕЛАЮТ
СТРОЙКУ БОЛЕЕ БЕЗОПАСНОЙ

3D-ПЕЧАТЬ

По прогнозам консалтинговой

компании IndustryARC, объём рынка

3D-печати в строительстве достигнет

422,51 млн долларов к 2026 году.

Средний темп роста в период

2021-2026 годов составит 16% – и

в этом нет ничего удивительного,

ведь 3D-печать легко встраивается в

строительные процессы.

Кроме автоматизации процесса и

последующего сокращения времени

строительства, 3D-печать значи-

тельно влияет на безопасность. По

оценкам Роструда, строительство

входит в топ 3 самых травмоопасных

сфер деятельности в стране. Одним

из важных преимуществ, которые

3D-печать принесла в строительство,

является здоровье и безопасность

сотрудников на стройплощадке.

Зная, как эффективно работать с

принтерами, рабочие смогут легче

выполнять свою работу и снизить

травматизм на местах.

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ 

И АВТОМАТИЗАЦИЯ

Машинное обучение помогает

специалистам в области строитель-

ства оптимизировать рабочие про-

цессы и принимать решения. Ис-

пользуя текущие и исторические дан-

ные, а также машинное обучение,

компании имеют возможность про-

гнозировать будущие результаты и

корректировать свою деятельность, а

также принимать более обоснован-

ные решения, ориентируясь на новые

данные.

Роботизация и автоматизация

процессов в строительстве сокра-

щают не только время, но и риск для

людей. С помощью специализирован-

ных роботов можно выполнять опас-

ные работы, минимизируя потенци-

альные опасности. Кроме того, авто-

матизированные систе-

мы могут контролиро-

вать выполнение без-

опасных рабочих проце-

дур и предупреждать

нарушения.

По мнению консал-

тинговой компании Ac-

centure, машинное обу-

чение может привести к

увеличению прибыли в

отрасли на 71% к 2035

году.

ВИРТУАЛЬНАЯ И ДОПОЛНЕННАЯ

РЕАЛЬНОСТЬ

Дополненная реальность (AR)

доказала свою ценность во многих

отраслях и на деле показала, что её

можно использовать не только в

сфере игр и развлечений. Так, в

Строительство – сложный процесс, требующий высокого уровня организации, мастерства и безопасности. С раз-
витием технологий появляются инновационные решения, которые значительно повышают уровень безопасно-
сти на стройках. Эксперты «Клуба Строителей» рассказали о технологиях, особенно актуальных  в этой сфере
сегодня.
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сфере строительства AR можно

использовать в презентациях про-

ектов, для отслеживания прогресса

строительства, улучшения коммуни-

кации в команде, повышения без-

опасности и при обучении специали-

стов.

Кроме того, виртуальная и допол-

ненная реальности предоставляют

возможности для тренировки и

обучения работников на безопасной

основе. С их помощью можно созда-

вать тренажёры, симулирующие раз-

личные рабочие ситуации и опасно-

сти в безопасной и контролируемой

обстановке.

ДРОНЫ ДЛЯ ИНСПЕКЦИИ И 

МОНИТОРИНГА

Дроны стали незаменимым

инструментом в строительстве. Они

позволяют осуществлять инспекцию

строительных объектов с воздуха, что

делает процесс более эффективным

и безопасным. Дроны могут прове-

рять состояние крыш, фасадов, а

также отслеживать выполнение без-

опасных рабочих процедур. Это поз-

воляет обнаруживать потенциальные

проблемы и риски заранее, чтобы

предотвратить возможные происше-

ствия.

Инновации – шаг вперёд в обла-

сти безопасности. Они не только

упрощают и ускоряют процесс строи-

тельства, но и снижают риски про-

исшествий и травм. 

Регулярное внедрение новых техно-

логий позволяет строительным компа-

ниям создать более безопасные усло-

вия работы для своих сотрудников и

повысить общий уровень безопасности

в строительной отрасли.

Если вы хотите развиваться в

сообществе профессионалов в области

строительства и смежных сфер, мас-

штабировать бизнес и делиться опытом

с единомышленниками, то присоеди-

няйтесь к «Клубу Строителей». 

Сайт Клуба:

https://clubbuilders.ru/

Контактный телефон: 

+7 (995) 783-94-58
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ЗДОРОВЬЕ

– Валентина Ивановна, разрешите
начать наш сегодняшний разговор с
немного запоздалых, но абсолютно
искренних поздравлений. В конце
прошлого года вы получили сразу
несколько значимых наград –
Международную премию «Успех-
2023» в номинации «Лучшая деловая
женщина» в категории «Здоровье
нации», почётную национальную пре-
мию «Опора великой державы» и бла-
годарственное письмо президента
России, в котором Владимир Влади-
мирович Путин выразил вам глубокую
благодарность за активное участие в
общественной и благотворительной
деятельности.

– Благодарю вас за поздравление, но

я всё также продолжаю придерживаться

мнения, что все полученные мною награ-

ды – это признание заслуг всей нашей

команды и подтверждение того, что мы

идём к намеченной цели правильным

путём. А цель у нас благородная – оздо-

ровление нации. Задача, конечно, не из

лёгких, но у нас всё получается, наш под-

ход уникален, собран буквально по кру-

пицам из тех научных трудов, которые

частично утрачены, потеряны, их попро-

сту нет в интернете, а мы всё бережно

храним, применяем и делимся этими

знаниями с людьми. Свидетельство тому

не только премии, дипломы, благодарст-

венное письмо президента страны, но и

главное – благодарность самих людей,

которых не то что с каждым годом стано-

вится всё больше, а даже в месяц лично

ко мне с благодарностью возвращаются

десятки людей, а к нашим специалистам

– сотни. Значит, мы всё делаем правиль-

но, когда действительно только мы смог-

ли помочь.

– Замечательные слова, Вален-
тина Ивановна! А вот теперь хоте-
лось бы спросить у вас совета, что
из продукции компании ОПТИСАЛТ
можно подарить любимым жен-
щинам на 8-е Марта?

– То, что поддерживает их здоровье,

придаёт сил, гармонизирует, а значит,

делает красивыми.  Нашими специали-

стами разработан очень эффективный

комплекс препаратов, не только под-

держивающих, но и восстанавливаю-

щих женское здоровье. В его состав

вошли: МАКСИФАМ, ЦИМЕД, ФОМИ-

ДАН ПЛЮС, БАКТРУМ, ВИТАНОРМ,

МЕТОСЕПТ и ФИТОКОМПЛЕКС «КОЖА,

ВОЛОСЫ, НОГТИ». Комплекс этих пре-

паратов полностью натуральный, без

синтетических ингредиентов, он помо-

гает восстановить баланс микроэлемен-

тов в организме женщин, а это основа

здоровья и долголетия. Также комплекс

в должной мере насыщает организм

необходимыми витаминами. Входящие

в состав препаратов натуральные ингре-

диенты нормализуют гормональный

фон и работу ЖКТ, очищают организм от

токсинов, шлаков и паразитов, нормали-

зуют сон, улучшают настроение, память

и другие функции мозга, помогают спра-

виться с депрессией, замедляют про-

цессы старения, повышают упругость и

эластичность кожи, уменьшают отёки.

Курсовой приём этого комплекса помо-

жет женщине почувствовать себя лёг-

кой, энергичной, сильной, способной на

любые свершения. 

– А есть ли в ассортименте про-
дукции НПК ОПТИСАЛТ что-нибудь,
что оказывает омолаживающий
эффект без необходимости прини-
мать по 6-7 капсул за один раз?

– Пожалуй, больше всего заданным

вами параметрам соответствует ком-

плекс КОЛЛАГЕН И ГИАЛОУРОНОВАЯ

КИСЛОТА. В его составе есть не только

сбалансированная комбинация необхо-

димых веществ для красоты и здоровья

зрелой кожи, но и структурный белок,

который необходим нашему опорно-

двигательному аппарату. Помимо гиало-

уроновой кислоты и гидролизованного

коллагена, в нём присутствует биотин,

ЛУЧШИЙ ПОДАРОК ДЛЯ ЛЮБИМЫХ
ЖЕНЩИН
По случаю Международного женского дня наш корреспондент отправился в научно-производственную компа-
нию ОПТИСАЛТ за ответом на вопрос, что может подарить женщинам красоту и здоровье. Дать ценный советы и подска-
зать, что лучше выбрать в качестве подарка любимым женщинам, согласилась Валентина Ивановна АКСЁНОВА – человек с
многочисленными наградами в области сохранения здоровья людей, научный руководитель и основатель компании
ОПТИСАЛТ, профессор Натуральной медицины, макробиолог, эксперт в области паразитологии, гельминтологии, микро-
элементологии, член Европейской ассоциации естественных наук и Профессиональной ассоциации натуротерапевтов,
почётный член известных российских медицинских сообществ, член Попечительского совета Фонда социально-значимых
инициатив «Лидер», главный эпидемиолог Московской медицинской палаты при правительстве Москвы.
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аскорбат кальция (витамин С), экстракт

травы хвоща полевого, витамин Dз, мар-

ганец, витамин E, витамин A, цинк.

Режим приёма: две капсулы два раза

в день во время еды.

– И как влияет приём препарата на
женский организм?

– Гиалоурановая кислота, которая

буквально притягивает к себе молекулы

воды, содержится практически во всех

тканях организма и очень важна для

кожи, поскольку позволяет ей оставаться

упругой, гладкой, сияющей и молодой.

Но с возрастом  выработка данной кисло-

ты в организме снижается, и требуется

дополнительная «подпитка», которую

обеспечивает упомянутый препарат.

Коллаген и эластин – это те два

вещества, которые формируют «основу»

кожи, обеспечивают эластичность и упру-

гость. Коллаген – это фибриллярный

белок, составляющий основу соедини-

тельной ткани организма, её прочность и

эластичность. От него во многом зависит

прочность скелета, внешних и внутренних

органов. Он представляет основу соеди-

нительной ткани рубашек сердца и его

клапанов, структуры лёгких, почек, слизи-

стых оболочек органов и даже мозга; вхо-

дит в состав стенок кровеносных сосудов

и сердечных клапанов, обладает большой

прочностью на растяжение и является

основным компонентом фасций, хрящей,

связок, сухожилий, костей и кожи.

Проблемы с синтезом коллагена в орга-

низме приводят ко многим заболева-

ниям, связанным с нарушением синтеза

соединительной ткани. Его недостаток в

организме способствует тому, что

мышечный «каркас» лица утрачивает

свою силу, из-за чего появляются углуб-

ления носогубной складки, обвисают

брыли и подбородок, линии овала лица

теряют чёткость, образуются глубокие

морщины. Особенно быстро этот про-

цесс идёт при дефиците в организме мик-

роэлементов и антиоксидантов. Поэтому

в случае нарушения синтеза коллагена в

организме человека (а он наступает прак-

тически у всех после 35-40 лет) приём

препаратов, содержащих уже синтезиро-

ванный коллаген, просто необходим. И не

только для поддержания внешней красо-

ты, но и здоровья. Приём гидролизован-

ного коллагена приводит к тому, что кожа

выглядит сияющей, отдохнувшей и здо-

ровой, волосы сохраняют естественный

блеск, становятся более сильными,

менее подвержены ломкости, значитель-

но улучшается состояние ногтей, да и

суставы становятся более подвижными, а

сосуды крепкими и эластичными.

– Каким образом получается кол-
лаген для препарата? Он ведь, как и
всё, что выпускает ОПТИСАЛТ, имеет
природное происхождение?

– Совершенно верно. Коллаген уже

достаточно давно используется в фар-

макологии, медицине, парфюмерной и

косметической промышленностях. Это

продукт животного происхождения.

Установлено, что у рыб с высоким содер-

жанием Омега-3 жирных кислот, таких

как лосось, тунец, форель, организм

естественно повышает концентрацию

коллагена. Вот мы и используем высоко-

качественный коллаген рыб этих видов.

Дополнительно он подвергается фер-

ментативному гидролизу, то есть рас-

щеплению с использованием воды боль-

ших цепей аминокислот на короткие.

– Вы сказали, помимо коллагена и
гиалоурановой кислоты в комплекс
входят микроэлементы и витамины.
Это для усиления эффекта?

– Да, входящие в комплекс микроэле-

менты и витамины способствуют более

эффективному влиянию коллагена и его

синтезу в организме. Помимо этого, они

являются мощными антиоксидантами,

способствующими выводу токсинов, уча-

ствуют в поддержании иммунитета, зри-

тельной и репродуктивной функций, уси-

ливают сопротивляемость организма

патогенным бактериям и вирусам, регу-

лируют функции межклеточного обмена

и взаимодействия, способствуют реге-

нерации тканей. 

Биотин в составе препарата помо-

гает усваивать белки, жиры и углево-

ды, что просто необходимо для под-

держания здорового состояния кожи,

волос и ногтей. 

А экстракт травы хвоща полевого,

который тоже есть в составе комплекса,

служит важным источником кремниевой

кислоты, обеспечивающей организм

кремнием, необходимым для поддержа-

ния гибкости и прочности соединитель-

ной и эпителиальной тканей сосудов и

слизистых оболочек органов, а также

суставов, сухожилий, хрящей. И для улуч-

шения состояния кожи, волос, ногтей.

– Действительно, такой ком-
плекс – прекрасный подарок для
женщин. Впрочем, найдётся, навер-
ное, немало мужчин, которые тоже от
его приёма не откажутся. Быть краси-
выми и здоровыми хотят все, незави-
симо от пола и возраста.

Спасибо, Валентина Ивановна, за
столь ценный совет и интереснейшую
беседу. Желаем вам и всему коллек-
тиву НПК ОПТИСАЛТ всего самого
наилучшего!

HПK «Оптисалт»

127018, г. Москва, 

Сущевский Вал, д. 5, стр. 3

тел.: 8 (800) 555 7558

e-mail: info@optisaIt.su

www.optisalt.SU

БАД. НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ.
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В процессе деятельности пред-

принимателей постоянно сопровож-

дает огромное количество рисков:

внешних, на которые невозможно

повлиять и только приходится при-

нимать меры по снижению их нега-

тивных последствий, и внутренниx,

которые создаются самой организа-

цией в результате ошибочных непро-

думанных действий менеджмента,

отсутствия надёжной системы внут-

реннего контроля и эффективной

отлаженной бизнес-модели. 

Налоговые риски формируются

действующим законодательством,

которое подвержено бесконечным

изменениям. Так, в 2022 году в

Налоговый кодекс было внесено 560

поправок, а в 2023 году почти 700.

Трудно назвать такое законодатель-

ство стабильным, предпринимателю

сложно уследить за всеми измене-

ниями и своевременно учитывать те,

которые имеют к нему отношение. К

тому же, налоговые риски могут быть

существенно снижены за счёт разум-

ной организации бизнеса и управле-

ния налоговыми рисками. 

Допустимые рамки в управлении

налоговыми рисками заложены в

статье 54.1 Налогового кодекса и

сводятся к следующему:

1. Нельзя допускать искажений в

налоговом и бухгалтерском учёте и

отчётности.

2. Основной целью сделок не

должно быть снижение налоговой

базы.

3. Обязательства по сделкам

должны фактически исполняться

указанными в договоре сторонами.

Требования первого пункта легко

соблюдаются проведением аудитор-

ских проверок, цель которых заклю-

чается в подтверждении достовер-

ности бухгалтерской отчётности.

Требования второго и третьего

пунктов связаны с налоговой опти-

мизацией. Сама по себе налоговая

оптимизация не является незакон-

ной. В качестве примера можно при-

вести применение упрощённой

системы налогообложения (УСН):

если организация считает, что при-

менение ставки 6% с выручки

является невыгодной, то она легко

переходит на ставку 15% с выручки,

уменьшенной на величину расходов.

Налоговые платежи при этом умень-

шаются, и никому не приходит в

голову говорить, что это незаконно.

В качестве механизма налоговой

оптимизации используют так назы-

ваемое «дробление бизнеса». В

последнее время наблюдается при-

стальное внимание налоговых орга-

нов к данному способу налоговой

оптимизации. У всех на слуху собы-

тия, которые развернулись вокруг

деятельности отдельных блогеров.

При достижении лимита по выручке,

разрешённого для упрощённой

системы налогообложения, финан-

совые потоки начинают распреде-

ляться между десятками вновь соз-

данных ИП и ООО, учредителями

которых являются связанные сторо-

ны, работающие в интересах одного

лица или небольшой группы лиц.

Достаточно побеседовать с одним

из ИП, который не знает, каким биз-

несом и как он занимается, и у

налоговых органов появляется убе-

дительный повод для серьёзного

разбирательства с данной группой

компаний. В случаях с блогерами

налоговые органы насчитали

неуплату налогов на суммы, близ-

кие к одному миллиарду рублей

(особо крупный размер – более 45

миллионов рублей), и, как след-

ствие, были заведены уголовные

дела.

Уголовная ответственность за

неуплату налогов установлена стать-

ёй 199 УК: уклонение от уплаты нало-

гов в особо крупном размере нака-

зывается лишением свободы на срок

до пяти лет.

Налоговая служба уточнила при-

знаки дробления бизнеса в своём

письме (Письмо ФНС от 11.08.2017

N СА-4-7/15895@) и сформулирова-

ла 17 признаков, выявление которых

при проверке деятельности органи-

зации налоговыми органами может

стать основанием для доначисления

налогов.

Существует обширная судебная

практика – претензии в дроблении

бизнеса в целях уклонения от уплаты

налогов предъявлялись не только

блогерам, но и организациям обще-

ственного питания, оптовой и роз-

ничной торговли, аптечным сетям. В

последнее время налоговые органы

стали уделять повышенное внима-

ние сфере строительства и ЖКХ.

Суды принимают решения в основ-

ном в пользу налоговых органов, но

КАК СНИЗИТЬ НАЛОГОВЫЕ РИСКИ?
Ответ на этот и другие вопросы, связанные с внутренним контролем биз-
нес-модели, даёт аудитор, кандидат технических наук, заместитель
директора по контролю качества аудита ООО «Аудиторская фирма
«Прогресс-Сервис» Зиня Тимергалиевна ОРЕХОВА.

Зиня Тимергалиевна ОРЕХОВА,
кандидат технических наук, 

заместитель директора 
ООО «Аудиторская фирма 

«Прогресс-Сервис»
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есть отдельные случаи (аптечные

сети), когда предпринимателям уда-

лось в судах доказать законность

применяемых ими бизнес-моделей с

дроблением бизнеса.

Исходя из анализа имеющейся

судебной практики, положений

статьи 54.1 НК РФ и 17 признаков,

изложенных налоговой службой в

приведённом выше письме, а также

обстоятельств, на которые ФНС

будет обращать внимание при про-

ведении внешних проверок, изло-

женных в Письме ФНС от 10.03.2021

N БВ-4-7/3060@, сформулируем

основные положения, которые

могут привести к повышенным

налоговым рискам для лиц, приме-

няющих специальные налоговые

режимы.

1. Разделение технологиче-

ского (производственного) про-

цесса между разными организа-

циями – участниками схемы. К

сожалению, довольно часто суды

соглашаются с включением в техно-

логический процесс оптовой и роз-

ничной торговли, несмотря на то,

что это разные виды деятельности,

которые и формально, и по суще-

ству сильно отличаются друг от

друга, и объединение их в одну

структуру вряд ли можно считать

оправданным и экономически целе-

сообразным.

2. Аффилированность участни-

ков, руководителей организаций

и ИП, входящих в группу.

3. Отсутствие самостоятель-

ности юридических лиц и ИП:

отсутствие собственных производ-

ственных площадей, складских и

офисных помещений, оборудования,

запасов, средств связи, отсутствие

персонала, управленческого и про-

изводственного, имеющего возмож-

ность исполнения заказов, исполь-

зование единого фактического адре-

са, несение расходов участниками

схемы «друг за друга», предоставле-

ние беспроцентных займов друг

другу.

4. Поставщиками и заказчика-

ми одного участника группы

являются только другие участни-

ки группы.

5. Наличие мнимых и притвор-

ных сделок, когда истинную цель

сделки (как правило, обналичивание

денежных средств через ИП)

пытаются скрыть за фактически не

оказываемыми услугами.

В качестве признаков незаконно-

го дробления бизнеса указываются

также использование одних и тех же

банков, в которых открываются и

обслуживаются расчётные счета,

использование одного IP-адреса,

единой службы, ведущей бухгалтер-

ский учёт и сдачу отчётности, едино-

го юридического сопровождения…

Однако суды, как правило, не прини-

мают во внимание указанные при-

знаки.  

Обстоятельства заключения сде-

лок с контрагентами, соответствие

их обычаям делового оборота оце-

ниваются налоговыми органами

(Письмо ФНС от 10.03.2021 № БВ-4-

7/3060@), исходя из наличия у нало-

гоплательщика документов, под-

тверждающих сведения: 

• о фактическом местонахождении

контрагента, а также о местонахож-

дении производственных, складских,

торговых или иных площадей,

необходимых для ведения предпри-

нимательской деятельности;

• о наличии у контрагента производ-

ственных мощностей, квалифициро-

ванных кадров, имущества, необхо-

димых лицензий, разрешений, сви-

детельств о членстве в саморегули-

руемой организации;

• о взаимодействии с руководите-

лем, иными должностными лицами,

ответственными сотрудниками или

иными лицами, уполномоченными

действовать от имени контрагента,

при обсуждении условий и подписа-

нии договора;

• о действиях по получению необхо-

димой информации, которые обыч-

ны  для деловой практики, о выпол-

ненном анализе сведений о контра-

генте, размещённых на официаль-

ном сайте ФНС России в формате

открытых данных и т.п.

Какие шаги нужно предпринять

для снижения налоговых рисков,

связанных с дроблением бизнеса,

предпринимателям, применяющим

специальные налоговые режимы и

имеющим несколько подконтроль-

ных организаций и ИП? В первую

очередь, необходимо оценить

величину налогового риска. Для

этого нужно оценить суммарную

выручку и численность персонала

всех подконтрольных организаций и

ИП. Если эти показатели суще-

ственно ниже лимита, установлен-

ного для специального налогового

режима, то нет оснований для бес-

покойства. Тем не менее, эти пока-

затели нужно держать под контро-

лем.

Если указанные показатели

близки к лимиту или уже превзошли

его, требуется принятие срочных

мер. Одно из возможных решений –

это изменение организационной

структуры и построение бизнес-

модели без дробления бизнеса, что

позволит сохранить налоговую

нагрузку практически на том же

уровне. Другое решение заключает-

ся в сохранении схемы с дроблени-

ем бизнеса за счёт приведения каж-

дой подконтрольной организации и

ИП в соответствие с требованиями,

учитывающими установки налого-

вых органов и судебную практику. 

Реализация как одного, так и

другого решения на практике

является достаточно сложной и

ответственной задачей, требующей

глубоких знаний и тщательного под-

хода от исполнителей, поэтому

надёжным вариантом для решения

этих задач будет использование

опыта и знаний профессионалов. 

450064, Россия, 

Республика Башкортостан, 

г. Уфа, ул. Мира, 14

тел.: +7 (903) 311 1080

e-mail: progserv@bk.ru

www.prog-serv.ru
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КУЛЬТУРА

– Здравствуйте, Элеонора.

– Здравствуйте, Наташа. Наконец-то

мы встретились.

– Я тоже рада нашей встрече и

хочу вам предложить поговорить о

жизни.

– Я не против.

– Тогда сыграем с вам в игру, кото-

рую я придумала. Итак, на столе

лежат карточки. На каждой из них на

обратной стороне написано несколь-

ко слов на одну букву алфавита. Вам

нужно взять любую карточку, прочи-

тать вслух написанные на ней слова и

выбрать одно из них. Об этом слове и

поговорим. Раскрыв тему, вы берёте

следующую карточку. Так в процессе

нашего разговора наши читатели

узнают, что вы думаете о том или

ином понятии.

– Интересно. Я готова. Беру и читаю:

«магия», «мерзавец», «мечта», «мастер-

ство» и «мифология». Давайте я совмещу

«мастерство» и «мечта».

– Давайте. Итак… 

– Я люблю профессионалов.

Причём для меня не имеет значение

область, в которой трудятся мастера.

Я с одинаковым уважением отношусь

и к профессиональному электрику, и

профессиональному радиоведуще-

му, и т.д. Пусть это прозвучит

нескромно, но себя я тоже отношу к

профессионалам, так как двадцать

лет вела передачу «В нашу гавань

заходили корабли» и, конечно, много-

му научилась. И вот появился

YouTube, который натолкнул меня на

мысль, что надо сделать свой проект

– конкурс авторской и дворовой

песни. Эту мечту я воплотила в реаль-

ность, и сегодня ко мне приходят

люди со своими песнями, слушают

мнение жюри, и всё это не может не

радовать. Правда, должна сказать,

что дворовая песня как жанр практи-

чески перестала существовать.

Сегодня мы говорим об авторский

песне. Но на своих концертах я

пытаюсь возродить этот почти исчез-

нувший жанр и пою дворовые песни

с огромным удовольствием, ведь

такая песня – это история. А что

касается конкурса, о котором я ска-

зала, и слова «мастерство», то

здесь всё это соединилось воеди-

но. У нас прекрасная команда

мастеров, среди которых и опера-

торы, и редакторы, и технический

персонал.

Наш внештатный корреспондент из Санкт-Петербурга, теле- и радио-
ведущая, автор проекта «РАЗГОВОРЫ ЗА ЧАШЕЧКОЙ ЧАЯ» Наталья
Дроздова побеседовала с популярной теле- и радиоведущей, продю-
сером, музыкальным редактором программ, известной нам по теле-
проекту «В нашу гавань заходили корабли» Элеонорой ФИЛИНОЙ. 

ЭЛЕОНОРА ФИЛИНА: 
НАИВНОСТЬ – ЭТО ЧЕСТНОСТЬ, КОТОРАЯ
ЖИВЁТ В ТЕБЕ И КОТОРУЮ ТЫ ХОЧЕШЬ
ВИДЕТЬ В ДРУГИХ 
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– А слово «мечта» относится к тем

людям, которые приходят на конкурс?

– И к ним, и ко мне. Меня постоянно

спрашивали, будет ли продолжение

телепередачи, в которой звучали авто-

рские песни, и я загорелась мечтой воз-

родить такие встречи. Мечта сбылась.

– Уж если слово материально,

то мечта – тем более. Берём сле-

дующую карточку?

– Берём… «Яма», «язычество»,

«явка», «Ялта», «ядро». Да-а… с этой

карточкой я попала в яму.

– Может быть, и поговорим о

яме? Ведь это понятие достаточно

обширное.

– Давайте, Наташа. Естественно, я

буду говорить не о выкопанной в

земле яме.

– Я это понимаю. 

– Жизнь мне показала, что бывают и

взлёты, и падения, горы и ямы. Практи-

чески каждый в своей жизни сталкивает-

ся и с тем, и с другим. Бывают исключе-

ния – я знаю везунчиков, которым уда-

лось избежать жизненных ям. Но я не из

таких везунчиков. Самой моей большой

ямой (буду употреблять это слово в кон-

тексте нашей встречи) была потеря

мамы. Все остальные ямы, появляющие-

ся в то или иное время, были преодоли-

мы. Но в тот момент казалось, что закон-

чилось абсолютно всё. Спасибо тем лю-

дям, которые пришли мне на помощь, не

оставили меня в эти дни. И должна ска-

зать, что именно в этот период я узнала,

кто настоящий друг, а кто фальшивый.

Ведь до этого момента я считала своими

друзьями всех, кто общается со мной на

протяжении ряда лет. Видя моё разоча-

рование, настоящие друзья говорили

мне, что я наивная. А я не вижу ничего

плохого в наивности. Ведь наивность –

это честность, которая живёт в тебе и

которую ты видишь или хочешь видеть в

других.

– Элеонора, если вы не про-

тив, я прочитаю вам своё неболь-

шое стихотворение, которое, как

мне кажется, отражает тему

«фальши» и авторство которого

постоянно приписывают Вален-

тину Гафту:

Спасибо всем, кто нам мешает,

Кто нам намеренно вредит,

Кто наши планы разрушает,

И нас обидеть норовит!

О, если б только эти люди

Могли понять, какую роль

Они играют в наших судьбах,

Нам причиняя эту боль!

Душа, не знавшая потери,

Душа, не знавшая обид,

Чем счастье в жизни будет мерить?

Прощенья радость с чем сравнит?

Ну как мудреть и развиваться

Без этих добрых злых людей?

Из ими созданных препятствий

Возникнут тысячи идей,

Наполненных добром и светом

И повторю я им сто раз:

СПАСИБО ВАМ за всё за ЭТО,

Ну что б мы делали без ВАС?!

– Наташа, браво! Я выучу это сти-

хотворение и буду нести его в массы.

– Спасибо большое.

– Я действительно благодарна

таким людям, потому что они мне

сделали такую(!) мощную прививку. И

из-за участия в моей жизни настоя-

щих друзей, и из-за неучастия в ней

«фальшивых» я справилась с ямой.

– А следующую карточку я

вытяну для вас сама. Не возра-

жаете?

– Конечно нет.

– Читаю: «танец», «тело», «тес-

нота», «товарищ» и «трагедия».

Выбирайте.

– Я выбираю слово «танец»,

потому что на эту тему я ещё ни с

кем не говорила. Дело в том, что с

самого раннего детства я люблю

двигаться под музыку. Когда мне

было шесть лет, я попросила маму

отдать меня в балетную студию.

Меня приняли «на ура», так как по

просьбе преподавателя я вытянула

ногу так, как её никто из других

детей не вытягивал. Но дело в том,

что параллельно с балетной студи-

ей я училась в музыкальной школе.

И однажды мама мне сказал, что в

силу определённых обстоятельств

совмещать и то, и другое было про-

блематично. Выбор пал на музы-

кальную школу, причём выбирала

мама. Когда спустя много лет я

спросила её о причине такого выбо-

ра, она мне ответила: «От этого

балета ты очень похудела». Я закон-

чила музыкальную школу, но любовь

к движениям под музыку (до сих пор

не могу назвать это танцами) во мне

осталась, и на концертах, где мело-

дия позволяет дать волю ногам, я

пританцовываю.

– Элеонора, что вы пожелаете

нашим читателям?

– Конечно же, обходить ямы. А

если вы туда попали, понимать, что

выход есть из любой ситуации.

Проекты 

Натальи Дроздовой:

http://vk.com/drozdovanataly

https://ndrozdova.ru/

https://zen.yandex.ru/id/5e026db1e306
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Для научного сообщества НУМЕРО-

ЛОГИЯ — это не наука, а вера в рели-

гиозные, эзотерические или мистиче-

ские связи между числами и будущим, а

также характером человека. По крайней

мере, так деликатно написано в

Википедии. «Если копнуть глубже, –

говорит Айрэн По, – то учёные легко

назовут нумерологию мистикой. Всё

потому, что исследует эта (на мой

взгляд) наука, то, чего не существует в

нашем настоящем – БУДУЩЕЕ».  

Но будущее легко предсказать, зная

законы пространства и времени. В

этом и заключается суть научного

детерминизма. «Мне кажется, – про-

должает начатую тему Джули По, – что

это направление в теоретической

физике и математике можно легко

назвать фундаментом астрологии и

нумерологии».

Уже в ХХ веке благодаря Эйнштейну

и Максвеллу удалось показать, что про-

странство и время неоднородны, а

также, что время искажается в тех слу-

чаях, когда происходит взаимодей-

ствие энергии и вещества. 

«Несмотря на то, что учёным удалось

доказать неоднородность течения вре-

мени, все же они боятся назвать его

нелинейным, – утверждает Джули. –

Сейчас теория гласит так: вчера было

вчера, сегодня в настоящем, а будущее

многовариантно и всегда наступает зав-

тра. Но такой подход крайне скуп, что

совершенно не свойственно природе.

Ведь мы наблюдаем множество циклов:

смена дня и ночи, времён года, да даже

секундная стрелка на наших часах бежит

по кругу, планеты движутся по спирали

вокруг Солнца. Так почему же время

линейно? Если бы завтра никогда не

повторялось и не было похоже на

вчера, то мы не знали никаких циклов.

Так 9 утра было бы однажды в нашей

жизни и снег падал нам под ноги лишь

раз за всю историю человечества, мы

бы не могли видеть распускающиеся

подснежники каждую весну».  

Нумерология – единственная

наука, позволяющая изучать природу

времени и связывать прошлое,

настоящее и будущее в единую хро-

нологию. 

«Климатические изменения и череда

катастроф на планете, – говорит Айрэн

По, – сегодня выглядят как стихийные

сбои, но это потому, что система рас-

качивается и просыпается неодновре-

менно. Из глубин планеты выходит

масса разных газов, в том числе про-

исходит и многократно усиленная

напряжением литосферы водородная

дегазация. Водород в условиях электри-

ческих разрядов интенсивно взаимо-

действует с кислородом атмосферы,

происходит образование воды в много-

кратно превышающих климатическую

норму объёмах. Подземный океан под

раскаты грома и искры прольётся на

поверхность дождями, тогда как иные

уголки планеты будут изнывать от жары.

Многие реки переполнятся и образуют

моря, но и моря, реки, которые мы

знаем, исчезнут за несколько месяцев». 

Сейчас трудно сказать, когда имен-

но произойдёт такая резкая смена кли-

мата. Одно точно, что к 2026 году мы

уже чётко осознаем, что погода не

сошла с ума и не наказывает человече-

ство за грехи, а исполняет свой долг,

подчиняясь законам природы. 

«В наших многочисленных прогнозах

по изменению климата, – делают

заключение Джули и Айрэн, – мы пред-

ставили карты разломов, подтоплений,

извержений вулканов и даже рассказали

подробно о климатических циклах в

проекте «Сотворение мира». Учёные

пытались объяснить теорию мирозда-

ния и так всё запутали придуманной про-

стотой, что забыли о природе времени,

убедив нас в том, что ПРОШЛОЕникогда

не ПОВТОРИТСЯ В БУДУЩЕМ». 

Руководитель пресс-службы 

МАН «Альвасар» Анатолий Молчанов                        

125504, г. Москва, Дмитровское ш., 85.

Бизнес-центр РТС 

тел.: +7 (499) 113 0004; +7 (958) 111 3800

e-mail: alvasarum@mail.ru

www.alvasar.ru

ДЖУЛИ ПО, АЙРЭН ПО: ПОВТОРИТСЯ ЛИ 
ПРОШЛОЕ В БУДУЩЕМ?

Ведущий нумеролог Международной Академии нумерологии «Альвасар» Джули По и руководитель
Международной Академии нумерологии «Альвасар» Айрэн По представляют своё видение будущего. 

Джули По,
ведущий нумеролог МАН Альвасар,

Айрэн По,
руководитель МАН Альвасар
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Покажите мне лингвиста, который

не оттачивал своё профессиональное

мастерство на анализе нецензурных

слов. Иных так заносит, что бранные

значения они начинают усматривать

в, казалось бы, обычных словах. А

пипл хавает. Приходится разбирать

весь этот филологический хавчик –

«профессиональные лингвисты» до

продуктов добрались! Вот, например,

намедни за кассой покупатель то ли

шутя, то ли серьёзно просит кассир-

шу: «Пробейте мне эту неприличную

баночку». На этикетке – хрен. В оче-

реди: ха-ха. Знакомо, значит. В

каком-то научном исследовании

зековского жаргона слово «вафли»,

оказывается, имеют такой смысл, что

теперь к этой сладости на пушечный

выстрел подходить не хочется. Пипл

хавает и хавает, филологи пишут и

пишут. Вымазаны низменным смыс-

лом капуста, редиска, морковка, огу-

рец, помидоры, колбаса, сосиски,

яйца… Требуйте здоровую пищу!

Однако маразм крепчает и

крепчает. Теперь лингвисты добра-

лись и до блинов. Вот, например,

Е.П. Сеничкина в Словаре эвфемиз-

мов русского языка (2008 г.) утвер-

ждает, что блин – это… грубое руга-

тельство. Оторопь берёт! Слово

«блин» стилистически маркировано

как «бранное», «просторечное», «жар-

гонное», и из этого следует, что в

литературной речи употребление

слова «блин» как «аффектива»

является недопустимым! Короче

говоря, научи человека филологии,

так он весь русский язык сначала

опошлит, извратит, а потом запретит.

Атака на блины доходит до столь

вопиющей русофобии, что пора обра-

щаться в силовые органы. К примеру,

пятая колонна не одинока в своей

ненависти к блинам. Теперь портал

https://www.indifferentlanguages.com

даёт такой перевод слова «блин» на

западные языки, что хочется попро-

сить Следственный комитет России

накормить авторов этого западного

ресурса тем самым продуктом, на

который (каталонский, итальянский,

французский и т.д.) якобы переводит-

ся данное слово. В общем, это яркий

образчик русофобии. Видно, чем

несчастные там питаются и почему

так страстно завидуют России. А для

нас это ещё один пример того, какие

ресурсы брошены в Западной Европе

и США, чтобы переформатировать

наше сознание. Объект атаки – рус-

ский язык. Поэтому будем бдительны

на предмет попыток испачкать наш

великий и могучий язык! Все на защи-

ту истинных смыслов русских слов!

Увы, особенно свирепствуют так

называемые профессиональные

лингвисты. Помните знаменитую

ТВ-передачу у А. Гордона, когда на

М.Н. Задорнова набросилась свора

титулованных неучей? С тех пор тех,

кто заботится о чистоте русского

языка, повелось называть любителя-

ми, лингвофриками. А сатирика обви-

нили в… яром национализме. Спо-

рить с идиотами также недопустимо –

что подумают люди? Ведь каждый из

нас ест такие именно блины, какие

заслуживает. Что заработал, то и сло-

пал. Лично я люблю с икорочкой –

чёрной или красной, с сёмгой или

форелью. А как чудесны блинчики с

мясом, с творогом, с грибами… Или с

вареньем! Спасибо моей замеча-

тельной супруге – балует. Предвку-

шаю счастливые часы моей жизни,

когда приеду к тёще на блины!

Спасибо, что на нашей стороне со

всей силой русского аппетита всё

ещё сражаются российские кулинары

и рестораторы, которые продолжают

радовать народ изысками русской

народной кухни. Заметьте, что чело-

век, которому нравятся блины, во

много раз счастливее того, которому

они очень не нравятся. Ведь блин –

это восхитительная штука, про кото-

рую абсолютно каждый скажет пре-

красные слова. Даже слепой, даже

глухой – но только, увы, не лингвисты.

Почему? Наверно, это какое-то про-

фессиональное заболевание – ви-

деть во всём тайный смысл, западное

происхождение и ничего исконно

русского. Так что приходится убеж-

даться, что профессиональная лин-

гвистика в России – это клеймо, для

приобретения которого в нашем

языке необходимо сделать какую-

нибудь пакость.

Ведь это счастье – наслаждаться

жизнью. И превосходными блинами

тоже, запивая их белым вином в ком-

пании приятных сердцу людей. Но мы

так устроены, что все прелести

исчезнут, как только мы опустимся до

низменного понимания. Вот именно

этого ни в жизни, ни в лингвистике

допускать никогда нельзя! Катего-

рически недопустимо выпадать из

смысла исконных русских слов.

ЭТО ВАМ, БЛИН, 
НЕ РУГАТЕЛЬСТВО!

Владимир Владимирович 
ЧЕРНЫШЁВ,

главный редактор журнала «ТОЧКА ОПОРЫ», 
автор «Большого Толкового Словаря»
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Рассказывая, какие страсти-

мордасти бушуют вокруг вполне

безобидного слова «блин», важно

чётко понимать суть этого слова.

Достаточно открыть Российский

энциклопедический словарь, в

который пока заливаем тексты, и

прочитать статью про блины

https://www.rosslovo.ru

БЛИН – 1) вид выпечки; тонкая

лепёшка, получаемая из жидкого

дрожжевого кислого теста, испечён-

ная на сковороде. 2) то, что напоми-

нает по форме блин. Например, на

небе сиял блин луны. 3) жёсткий

диск на компьютере. 4) удобное и

полезное восклицание, выражаю-

щее досаду или недовольство

(например, это вам, блин, не руга-

тельство!), а также крайнюю степень

восхищения. Например, (ну вы,

блин, даёте! – из реплики генерала

Иволгина в фильме «Особенности

национальной охоты»).

Слово «блин» есть в языках

близких к нам народов – в белорус-

ском «блін»; в казахском, киргиз-

ском и таджикском – «блин»; в

литовском «blynas». Википедия в

своём репертуаре – слово «блин»,

по мнению её авторов, произошло

от латыни molinum – «мельница», не

понимая, что появление латыни

раньше русского языка многие учё-

ные ставят под сомнение.

В английском языке нет эквива-

лента, всё, с чем можно было бы

сравнить «блин», – это устаревшие,

почти неиспользуемые слова «Drat»,

«Darn» и «Heck».

Пословицы: Первый блин комом

(т.е. от неудачного начала следует

идти к совершенству). Возможно, что

более правильный вариант «Первый

блин кóму», иными словами, не

«кóмом», а «кóму» – так в древности

называли медведя. Дело в том, что

одним из обрядов на Масленицу

являлось пробуждение медведя. Ему

и несли первый блин. А сам праздник

медвежьего пробуждения называли

Комоедицей.

В числе устойчивых выражений –

как блины печёт, т.е. делает что-либо

ловко, быстро, проворно.

Блины – исконное русское блюдо.

Первые сведения о русских блинах

историки относят к 1005 г., уточняя,

что в ту пору русичи готовили дрож-

жевые блины.

Классик русской кулинарии

Вильям Похлёбкин считал, что слово

«блин» произошло от «млин», «млын»,

что являлось вариантом «молоть».

Это, по его мнению, указывает на то,

что печь блины стали именно тогда,

когда научились молоть злаки. И пер-

вый хлеб в ту пору существовал имен-

но в виде похлёбки. Тем не менее,

первоначальный смысл *mlinъ (мель-

ница, жернов, молотое) сохранился в

немногих славянских языках – в укра-

инском млинец или млинеця, а также

в сербском, хорватском, болгарском

млин. Входя в повсеместное упо-

требление в результате расподобле-

ния носовых звуков «м» и «н», слово

преобразовано в тот самый блин. Так

стало удобнее называть вкусную

выпечку. Соответственно, связь с

исходным словом «молоть» можно

обнаружить только посредством

реконструкции всего производствен-

ного процесса, что блестяще проде-

монстрировал знаток русской кухни

Вильям Похлёбкин.

Современная кулинария России

предлагает не только золотистые

блины, но и цветные блины: жёлтые –

тыквенные, зелёные – шпинатные.

Розовые подают с клубничным

вареньем и базиликом, голубые – с

апельсиновым джемом, ванильной

сметаной и шоколадной крошкой,

чёрные – с красной рыбой.

Черёмуховые блины хороши с обле-

пиховым курдом, лимонно-маковые и

мятные – с шоколадной крошкой, а

блины с бананами пикантно допол-

няет медовое масло.

Настоящие русские блины – тон-

кие ажурные или толстые с припё-

ком. Блины пекли из различных

видов муки и их смесей: пшеничной,

гречневой, ржаной, овсяной, пшён-

ной, гороховой. Простонародье в

основном использовало ржаную

муку. «Красными» называли блины

из гречневой муки, «белыми» – из

пшеничной.

Русские блины – один из главных

атрибутов Масленицы, праздничного
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цикла, сохранившегося с доистори-

ческих времен. После крещения Руси

Масленицу отмечают в последнюю

неделю перед Великим постом, за

семь недель до Пасхи. Традицию есть

блины на Масленицу поклонники рус-

ской старины связывают с тем, что

круглой формой и золотистым цве-

том они схожи с Солнцем, которому

радуются люди с приходом весны.

Ведь традиционно Масленица от-

мечалась вслед за днём весеннего

равноденствия – сжигалось чучело

зимней богини Мары, которой уже

пора на покой, чтобы в мире вновь

буйно закипела жизнь.

Аналогами русских блинов яв-

ляются катаеф – арабские блинчики,

которые готовят в Египте, Сирии и

Ливане. А можно – скрученные в тру-

бочку чешские паланчики. В Москве

можно отведать и белорусские чачо-

хи, шведские рагмунки, немецкие

пфанкухены.

Настоящие русские блины, приго-

товленные на дрожжевой основе,

пышны, «дырчаты», «ноздреваты»,

сочны и имеют лёгкий вкус сливочно-

го масла и едва ощутимый кислова-

тый привкус.

Для блинного теста необходимы:

- два стакана молока;

- столовая ложка дрожжей;

- полкилограмма муки;

- два яйца;

- столовая ложка растопленного сли-

вочного масла;

- соль и сахар по вкусу.

Для приготовления опары дрожжи

растворяют в стакане тёплого молока,

смешивают с половиной порции муки

до консистенции густой сметаны.

Опару нужно оставить на час в тёплом

месте, чтобы тесто поднялось. После

этого в смесь добавляют остальные

ингредиенты. Профессионалы сове-

туют взбивать блинное тесто не мик-

сером, а ложкой или венчиком – толь-

ко в этом случае оно будет необыкно-

венно пышным и густым. После сме-

шивания полученная масса снова

отправляется в тёплое место. За час

тесто должно, как минимум, дважды

подняться.

Для приготовления блинов реко-

мендуют использовать традиционную

чугунную сковороду с низкими борти-

ками. Форму для выпекания не сове-

туют мыть – её нужно лишь прокали-

вать солью и протирать мягкой тря-

почкой. Чтобы блины не подгорали,

форму для выпекания смазывают

кусочком сырого картофеля, смочен-

ным в подсолнечном масле.

Свежеиспечённые блины про-

питывают растопленным сливоч-

ным маслом, укладывают стопкой

на плоскую тарелку и подают к

столу, например, со сметаной или

вареньем.

Блинная – закусочная, где выпе-

кают и подают блины.

Блинчатый – 1) напоминающий бли-

ны, в виде дисков; дискообразный.

Например, блинчатые залежи. 2) приго-

товленный из блинов. Например, блин-

чатый пирог.

Блинчик – небольшой блин, обыч-

но с начинкой. Например, блинчик с

творогом.

Блины с припёком – блин, состав

теста для которых дополняют каким-

либо предварительно измельчён-

ным продуктом (уже приготовлен-

ным и мелко порубленным мясом

или рыбой, варёными яйцами, све-

жей зеленью, а также творогом,

жареным луком), накладывают тон-

ким слоем на сковороду, сверху

заливают готовым тестом и выпе-

кают как обычно.

Блинница – сковородка, предна-

значенная для выпекания блинов.

В России издавна существовали

аналоги современных блинниц – ско-

вородки с несколькими «гнёздами». С

их помощью можно было приготовить

максимальное количество порций за

короткое время. Опытные хозяйки и

сейчас готовят это блюдо на несколь-

ких сковородах одновременно.

Вот такая современная история

про блины.

Хочется попросить вас, дорогие

друзья, почаще бывать на портале

https://www.rosslovo.ru.

Мнение каждого из вас будет

учтено при подготовке Российского

энциклопедического словаря, кото-

рый помимо слова «Блин» насчитыва-

ет порядка 250 000 слов.
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«Развитие и модернизация про-

мышленности являются безусловным

приоритетом для России, и компания

«ВЕКПРОМ» хочет внести свой «кирпи-

чик» в промышленную мощь нашей

Родины. Сейчас рабочие профессии

вновь становятся популярными. Стране

нужны молодые специалисты, готовые

сразу после выпуска из учебного

заведения решать сложные задачи», –

отметил Вадим Фролов, генеральный

директор ПГ «ВЕКПРОМ».

Ранним утром более 40 студентов

колледжа прибыли на площадку ПГ

«ВЕКПРОМ», где им провели положен-

ный по технике безопасности инструк-

таж и сопроводили в демонстрацион-

ный зал на экскурсию. Ребята с боль-

шим вниманием наблюдали за работой

более 100 единиц высокотехнологично-

го промышленного оборудования и

роботизированных комплексов. На

время обучения студентам было обес-

печено двухразовое питание, а приехав-

ших на интенсив студенток Раменского

колледжа поздравили с наступающим

Международным женским днём.

«Меньше теории – больше практи-

ки» – такому принципу соответствуют

все интенсивы, проводимые компанией

«ВЕКПРОМ» для студентов не менее

10 раз в год.

В этот раз был выбран новый уни-

кальный формат мероприятия. Знаком-

ство с оборудованием совместили с

практическим занятием по оказанию

первой помощи и пожаротушению.

Ребята в защитной одежде тушили

пожар, учились делать искусственное

дыхание на манекене и приобрели

другие полезные навыки, необходи-

мые в чрезвычайных ситуациях на

производстве и в жизни.

«Специалисты нашей компании при-

нимают участие в разработке учебных

программ, проведении практических

занятий для всесторонней подготовки

молодых специалистов. Студенты могут

углублять свои знания и получать прак-

тический опыт с помощью технологий

и современного оборудования компа-

нии. Мы планируем масштабировать и

развивать данный опыт в работе с дру-

гими образовательными учреждения-

ми региона и страны. Молодёжь – это

будущее России и её опора», – расска-

зал Вадим Фролов, генеральный

директор ПГ «ВЕКПРОМ».

Учебно-методическую инициативу

поддерживает и отдел образования

администрации Раменского городского

округа. «Подобные формы взаимодей-

ствия крупного предприятия и молодё-

жи очень важны. Особенно сегодня,

когда стране необходимы квалифици-

рованные рабочие, инженеры для

решения задач по достижению техноло-

гического суверенитета», – отметила

Яна Айвазова, заместитель предсе-

дателя комитета по образованию

Раменского городского округа.

Аналогичного мнения придержи-

вается и руководитель службы спасе-

ния Раменского округа Виталий

Столбов. Он уточнил, что на интенси-

ве студенты не просто знакомятся с

промышленным оборудованием, но и

учатся справляться с внештатными

ситуациями, которые могут в любой

момент возникнуть на производстве.

НА ПЛОЩАДКЕ ПРОМЫШЛЕННОЙ ГРУППЫ
«ВЕКПРОМ» ПРОШЁЛ УНИКАЛЬНЫЙ 
ИНТЕНСИВ ДЛЯ СТУДЕНТОВ

5 марта на демонстрационной площадке промышленной группы
«ВЕКПРОМ» прошёл однодневный интенсив для студентов ГБПОУ
«Раменский колледж», обучающихся по направлениям «технология маши-
ностроения» и «пожарная безопасность».

Знакомство с современным промышленным оборудованием и роботизи-
рованной техникой подкрепили практическим обучением навыкам оказания
первой помощи и тушения пожаров. Студенты высоко оценили новый
формат учебно-методического мероприятия.
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03.04. – 05.04.2024

ЭКСПОТЕХНОСТРАЖ 2024. Выставка передовых техноло-

гий обеспечения безопасности личности, общества и госу-

дарства, г. Санкт-Петербург, КВЦ Экспофорум, ОРГАНИЗА-

ТОРЫ: ЭкспоФорум-Интернэшнл, https://www.guard-

expo.com/

16.04. – 18.04.2024

SECURIKA MOSCOW 2024. 29-я международная выставка

технических средств охраны и оборудования для обеспече-

ния безопасности и противопожарной защиты, г. Москва,

МВЦ «Крокус Экспо». ОРГАНИЗАТОРЫ: ITE Group,

https://securikamoscow.ru/ru/?utm_source=expomap

29.05. – 31.05.2024

СИСТЕМЫ БЕЗОПАСНОСТИ – АНТИТЕРРОР 2024.

Специализированный форум и выставка, г. Красноярск,

МВДЦ «Сибирь». ОРГАНИЗАТОРЫ: АО «Красноярская

ярмарка». https://www.krasfair.ru/events/security/

29.05. – 01.06.2024

КОМПЛЕКСНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ 2024. XV Международ-

ный салон, г. Москва, КВЦ «Патриот». ОРГАНИЗАТОРЫ:

ООО «Международные конгрессы и выставки», МВД РФ;

МЧС РФ, https://52.mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/

vse_novosti/5202935

ЭКСПОЦЕНТР ПРИГЛАШАЕТ

«Экспоцентр» – всемирно известная российская выста-

вочная компания, неизменно сохраняющая статус ведущего

организатора крупнейших в России, СНГ и Восточной Европе

международных отраслевых выставок, а также национальных

экспозиций нашей страны на выставках EXPO. 

Ежегодно в Центральном выставочном комплексе

«Экспоцентр» проводится более 100 международных выставок,

которые посещают свыше двух миллионов специалистов,

проходят более 600 конгрессов, симпозиумов, конференций. 

Общая выставочная площадь ЦВК «Экспоцентр» – 150 тыс. м2, 

в том числе закрытая – 90 тыс. м2 и открытая – 60 тыс. м2,

www.expocentr.ru

04.04.2024

АКПО-КОНФ 2024. Первая флагманская кросс-отраслевая

конференция Ассоциации крупнейших потребителей про-

граммного обеспечения и оборудования, пав. «Форум».

05.04. – 07.04.2024

МОТОВЕСНА-2024. Международная мотовыставка, пав. №2

(залы 1,2,3 ).

08.04. – 10.04.2024

ИНТЕГРАЦИЯ МОСКВА 2024. 8-я международная выставка

оборудования и технологий для реабилитации и ухода. Всерос-

сийский форум реабилитационных технологий, пав. «Форум».






